
ЧТО БУДЕТ ДЕЛАТЬ 
ПРЕЕМНИК 
ВОЛОДИНА 
И почему  
ему не позавидушь

Кто заменит ушедшего в думские спикеры 
Вячеслава Володина в роли «короля российской 
публичной политики» — первого заместителя 
руководителя кремлевской администрации? 
Суждено ли Сергею Кириенко во второй раз 
за политическую карьеру оправдать свое дав-
нее прозвище Киндерсюрприз? А может, волна 
слухов и публикаций о возможном переходе 
экс-премьера РФ на работу в Кремль не более 
чем утка, запущенная либо с целью тестирования 
общественного мнения, либо с целью отвлечь 
внимание от какой-то другой фигуры?

Скажем, можем ли мы исключать, например, 
такой вариант: глубинный смысл комбинации с 
«назначением» Кириенко в том, что кому-то по-
надобилось кресло главы Росатома — известной 
на весь мир корпорации с оборотом во многие 
миллиарды долларов?

Я познакомился с Сергеем Владиленовичем 
еще в его бытность министром топлива и энер-
гетики РФ в 1998 году. И с тех самых пор пре-
бываю в уверенности: по типу личности Кириенко 
является в первую очередь бизнесменом и кор-
поративным управленцем и лишь во вторую — по-
литиком. Ну не верю я в то, что Сергею Кириенко 
вдруг захотелось поменять свою собственную 
«атомную вотчину» на предельно хлопотное в 
нынешних обстоятельствах место одного из двух 
первых заместителей Антона Вайно.

Вопросов, одним словом, масса. А ответы 
на них — притом ответы лишь частичные, не надо 
питать особых иллюзий на этот счет — мы по-
лучим лишь в момент, когда на соответствующем 
путинском указе высохнут чернила. Но кое о чем 
мы можем серьезно поразмышлять и в пери-
од, когда бывший кабинет первого секретаря 
Московского горкома КПСС Бориса Ельцина 
— именно в этом офисе в комплексе зданий 
кремлевской администрации на Старой площади 
работал Вячеслав Володин — временно остался 
без хозяина. Мы можем, например, попытаться 
сформулировать задачи, которые неминуемо 
встанут перед любым новым куратором россий-
ской публичной политики — не 
важно, как будет звучать его 
фамилия.
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Вопросы, касающиеся городских 
стоянок, по-прежнему относятся к са-
мым животрепещущим для москви-
чей. Что будет с парковками в центре 
после завершения благоустройства 
по программе «Моя улица»? Есть ли 
надежда, что субботу сделают бесплат-
ной для паркинга, приравняв к воскре-
сенью? Собирается ли город строить 

многоярусные паркинги и будет ли ме-
няться тариф за стоянку на улицах? Все 
эти животрепещущие вопросы «МК» 
адресовал столичному Департаменту 
транспорта. Полученные ответы, надо 
признать, не обрадуют многих простых 
водителей.

Читайте 5-ю стр.

«МК» выяснил, какое будущее ожидает паркинг 
в Москве

ПАРКУЙСЯ МЕНЬШЕ, ПЛАТИ БОЛЬШЕ

Выставка «Без смущения» американ-
ского фотохудожника Джока Стерджеса, 
запечатлевшего обнаженных девушек из 
нудистской общины, закрылась досрочно, 
хотя должна была продлиться в Центре 
фотографии им. Братьев Люмьер до 30 
октября. Ее раскритиковали сенатор Еле-
на Мизулина и детский омбудсмен Анна 
Кузнецова, усмотревшие в представлен-
ных работах демонстрацию порнографии. 
Сам автор опечален подобным восприя-
тием. В интервью он говорил о том, что 
выставлял свои работы по всему миру, и 
никто не обвинял его в порнографии.
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ОБНАЖЕННЫЕ ПИОНЕРЫ 
КАК НОРМА ЖИЗНИ

ГРЯЗНЫЕ «БУКИ» УКРАИНЫ

Сергей Соловьев: «Возьмите любую картину 
Матисса. Кто-то там голый, кто-то одетый,  

но это не имеет никакого значения»   

Кадр из советского 
фильма «Девочка и эхо» 

Арунаса Жебрюнаса  
по рассказу «Эхо» Юрия 

Нагибина (1964).

В Новосибирске 16-летний под-
росток упал с 23-го этажа и остался 
жив. Находясь в гостях у своей подруги 
в доме по улице Беловежской Киров-
ского района города, парень решил 
продемонстрировать девушке трюк. 

Перебравшись через перила балкона, 
он повис на поручнях. А когда попытал-
ся забраться обратно, сорвался вниз.

Читайте 3-ю стр.

РОЖДЕННЫЙ  
В РУБАШКЕ 

ЛЕТАТЬ МОЖЕТ
Врачи объясняют тот 
факт, что 16-летний 
подросток выжил, 

упав с 23-го этажа, его 
«сильными ангелами-

хранителями»

Французская звезда увезла из Петербурга не 
только награду «Золотой кентавр» за вклад в 
киноискусство, но и гильзу почти в «подарочной 
упаковке». 

С кинорежиссером 
Алексеем Учителем.

ИЗАБЕЛЬ ЮППЕР 
ВЫСТРЕЛИЛА 

ИЗ ПУШКИ 
ПЕТРОПАВЛОВСКОЙ 

КРЕПОСТИ 
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28 сентября прокуратура Нидерлан-
дов собирается обнародовать выводы, 
к которым пришло следствие по ката-
строфе Boeing-777 рейса MH17, сбитого 
летом 2014 года над Донбассом. В по-
недельник Минобороны России орга-
низовало брифинг для представителей 

СМИ, где обнародовало новые, послед-
ние данные радиолокационной обста-
новки на момент катастрофы, которые 
опровергают выводы следствия о том, 
что уничтожившая лайнер ракета была 
выпущена с подконтрольной ополченцам 
территории.

Как заявил представитель военно-
го ведомства Игорь Конашенков, Киев 
утаивает информацию, которая помогла 
бы установить причины катастрофы на 
юго-востоке Украины.

Читайте 3-ю стр.

Женщина и двое малолет-
них детей пострадали при 
возгорании детской коляски 
в подъезде дома в подмо-
сковном поселке Кубинка-1. 
По предварительной версии 
следствия, пожар произошел 
после взрыва петард.

Как стало известно «МК», 
в минувшее воскресенье 
в 14.23 в дежурную часть 
службы 112 поступило со-
общение, что на территории 
танкодрома в подъезде дома 
№7 пожар. В то время, когда 
спасатели прибыли по адре-
су, жители подъезда уже 
самостоятельно покинули 
опасное место. Однако не 
для всех эвакуация прошла 
успешно. Жительница тре-
тьего этажа, 25-летняя Юлия, 

работница местной соци-
альной службы, со своими 
детьми — восьмимесячной 
Оксаной и четырехлетним 
Иваном (имена изменены) 
— отравились угарным га-
зом. А Иван к тому же обжег 
себе руки. Пострадавших 
увезла бригада «скорой по-
мощи». Сейчас, по словам 
врачей, жизням женщины и 
детей опасность не угрожа-
ет. Что касается коляски, то 
она сгорела дотла. Дозна-
ватели ищут пироманов, ко-
торые взрывали в подъезде 
петарды. По словам жителя 
первого этажа, за несколь-
ко минут до возгорания он 
слышал два взрыва, а в окно 
видел убегающих от подъ-
езда подростков.     

ОГНЕННАЯ КОЛЯСКА ЧУТЬ  
НЕ УВЕЗЛА СЕМЬЮ НА ТОТ СВЕТ

Ларьки с хлебом и елочные 
базары в едином дизайне 
появятся в скором времени 
на улицах столицы.

Как пояснили «МК» в Мо-
скомархитектуре, новый 
дизайн-код коснется всех 
видов передвижных тор-
говых точек. Так, тележки 
с мороженым, 
сладкой ва-
той и варе-
ной кукуру-
зой обретут 
облик а-ля 
60-е годы 
прошлого 
века. Вместо 
привычной 
прямоуголь-
ной коробки 
из алюминия — 
глянцевая капсула с 
закругленными краями. 
Бахчевые развалы также 
будут унифицированы. На 
смену каркасам из зеленых 
прутьев придут симпатичные 
бежево-коричневые доми-
ки из деревянных реек с ко-
зырьками от солнца. Новые 
ограждения для елочных ба-
заров будут выглядеть как 
хвойный лес с верхушками 
елок. 

Свой дизайн получили 
маркизы, предназначен-
ные для продажи цветов, 
хлеба, овощей-фруктов и 
сувениров. Навесы нового 
формата разрешено делать 
как односторонними, так и 
двухсторонними. Цветовая 
гамма тентов максимально 

нейтральная: от беже-
вого до сирене-
вого плюс все 
оттенки синего 

и серого. Макси-
мальная высота 

м а р к и з ы — 
три метра. Ну 
а привычные 

закрытые палатки 
для газет и молоч-

ных продуктов будут 
выполнены в бежевом 

цвете с декором из сосновых 
реек и натурального древес-
ного бруса. Правда, если на 
улице уже установлен, на-
пример, бахчевой развал, то 
ему придется так и стоять в 
гордом одиночестве. К тому 
же совместить несколько 
разных типов торговых объ-
ектов в одном месте у про-
давцов не получится. Надо 
сказать, что в целом новые  
киоски очень неудобные.

АРБУЗАМ И ЕЛКАМ ПРИДЕТСЯ 
ДЕРЖАТЬСЯ ПОДАЛЬШЕ ОТ ЦВЕТОВ

Красно-желтую пят-
нистую змею обнару-
жили средь бела дня 
на полу своего офиса 
сотрудники одной из 
фирм, расположенных 
на улице Покровка. 

Как сообщили «МК» 
в Главном управлении 
МЧС по Москве, спе-
циалисты застали 
змею на том же месте, 
где нашли ее офисные работ-
ники. Рептилия не проявила 
никакой агрессии и не попы-
талась уползти, а сразу сда-
лась на милость спасателей. 
Поместив «нарушительницу 
спокойствия» в пакет, сотруд-
ники МЧС передали трофей 
специалистам, которые при-
знали в змее маисового по-
лоза.

Любопытно, что в соседнем 
здании расположен зоомага-
зин, где год назад наряду с 
хомячками и крысами про-
давали пресмыкающихся. 
В ассортименте магазина 

был и маисовый полоз, од-
нако спрос на змей с нача-
лом кризиса упал. С грехом 
пополам их распродали, а 
новых завозить в магазин не 
стали. По версии продавцов, 
сбежавшая рептилия могла 
быть в прошлом и их питом-
цем. Не исключено, что ее 
в свое время приобрел кто-
то из жильцов дома №19 на 
Покровке, второй этаж ко-
торого занимает офис, где 
произошел инцидент. Кстати, 
маисовый полоз не ядовит. В 
рейтинге любителей терра-
риумов он занимает одно из 
первых мест. 

С ПРИХОДОМ КРИЗИСА 
МАИСОВОГО ПОЛОЗА ПОТЯНУЛО 

В МАГАЗИН

Жениться без согласия 
родителей влюбленным, не 
достигшим 18 лет, планирует 
запретить Минюст. Ведом-
ство уже подготовило необ-
ходимые для этого поправки 
в Семейный кодекс.

Напомним, что по нынеш-
ним правилам отправиться 
в загс при наличии уважи-
тельных причин можно с 16 
лет. Для этого жених и не-
веста должны получить раз-
решение чиновников органа 
местного самоуправления по 
месту жительства. По закону 
спрашивать согласия папы с 
мамой современные Ромео и 
Джульетты не обязаны. Если 
же поправки будут одобрены, 
такое согласие станет непре-
менным условием вступле-
ния в ранний брак. Как стало 
известно «МК», получать его 
придется всем, кто отважит-
ся создать семью в возрасте 
от 16 до 18 лет.

Чи но в ник и Ми ню с та 

ссылаются на Конституцию, 
по которой любое лицо до 18 
лет признается ребенком. И 
ответственность за него несут 
родители либо иные законные 
представители (назначенный 
опекун или орган опеки). Од-
нако если 16-летний подро-
сток вступит в брак, по закону 
он объявляется полностью 
дееспособным. Это значит, 
что родитель ему больше не 
указ. Более того, защищать-
ся в судах новоиспеченный 
супруг тоже вынужден будет 
самостоятельно. Равно как и 
оплачивать услуги адвоката 
или нотариуса. А еще юные 
муж или жена смогут невзна-
чай продать завещанную ба-
бушкой квартиру, и повернуть 
сделку вспять по причине не-
смышленого возраста про-
давца уже не удастся.

Сами авторы поправок уве-
рены, что новый закон будет 
способствовать повышению 
ценности традиционной 

семьи и уважения к родите-
лям. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует адвокат по 

семейным делам Светлана 
КРИВОБОКОВА: «В первую 
очередь нарушается право на 
личную свободу. Этот закон 
может спровоцировать рост 
внутрисемейных конфликтов 
и агрессии. Также ситуация 
двоякая с точки зрения воз-
никновения полной дееспо-
собности, или эмансипации. 
С одной стороны, такой под-
росток должен будет сам от-
вечать за все свои сделки и 
правонарушения, даже если 
по общему правилу такая от-
ветственность наступает с 
18 лет. Но, с другой сторо-
ны, если вместо родителей у 
ребенка есть только опекун, 
он может действовать не в 
интересах ребенка и пресле-
довать цель не давать ему 
возможности распоряжаться 
своим имуществом».

16-ЛЕТНИЕ ЖЕНИХ И НЕВЕСТА БУДУТ СЧИТАТЬСЯ ДЕТЬМИ

Справедливость 
утверждения «Хо-
чешь потерять 
друга — дай ему в 
долг» подтвердил 
конфликт леген-
ды отечествен-
ной эстрады Ио-
сифа Кобзона и 
его давнего друга. 
Ставропольский 
меховой магнат 
Вагиф Пейсахов за-
должал певцу 25 млн 
долларов и за это попла-
тился свободой.

Как стало известно «МК», 
благодаря длительной близ-
кой дружбе с народным ар-
тистом СССР Иосифом Коб-
зоном бизнесмен Пейсахов 
три года назад занял у него 
2 млн долларов — якобы для 
развития и стабилизации 
дела. В дальнейшем пред-
приниматель несколько раз 
встречался с Кобзоном в 
гостинице «Пекин» и на даче 
певца, где тот передал Пей-
сахову в рублях и долларах 
деньги на общую сумму 25 
млн долларов. Однако, как 
позже установило следствие, 
владелец мехового салона не 
собирался возвращать долг. 
Тем не менее Пейсахов жил на 
широкую ногу, его имя не раз 
попадало в колонки светской 
хроники — в частности, из-за 
романа с балериной Анаста-
сией Волочковой.

В феврале 2014 года Коб-
зон все-таки заключил с пред-
принимателем два договора 
займа на сумму общих долгов 
Пейсахова. Но спустя всего 
месяц должник признался, 
что не может выполнить обя-
зательства, поскольку все за-
нятые деньги он… проиграл в 
покер. После этого терпение 
артиста лопнуло, и он обра-
тился в правоохранительные 
органы. Бизнесмена задер-
жали в рабочем кабинете Коб-
зона, когда он в очередной 
раз пришел на переговоры 
с артистом. Следователи 
возбудили в отношении ком-
мерсанта уголовное дело по 

статье «Мошенни-
чество».

Изначально 
Пейсахов при-
знавал вину и 
просил рас-
смотреть его 
дело в осо-
бом порядке, 

что предусма-
тривает пол-

ное признание 
вины подсудимо-

го в обмен на мак-
симально возможное 

мягкое наказание. Но пред-
ставитель потерпевшего 
категорически возражал, и 
судья принял решение слу-
шать дело в общем порядке. 
На второй день разбиратель-
ства обвиняемый изменил 
свою позицию и заявил, что 
старался отдать долг Кобзо-
ну. Гособвинение настаивало, 
что хитрый магнат разрабо-
тал преступный план хищения 
денежных средств, принад-
лежащих звезде эстрады.

В ходе процесса Пейсахов 
убеждал суд, что в общей 
сложности выплатил зна-
менитости 8 млн долларов в 
счет погашения части долга и 
даже предлагал отдать Коб-
зону магазин в Ставрополе 
и несколько автомобилей. 
Только и этого оказалось 
мало, чтобы расплатиться по 
долгам. А другого имущества 
у предпринимателя не было. 
Судя по официальной инфор-
мации, Пейсахов с 2004 года 
занимался производством 
одежды, выделкой и краше-
нием меха, но, видимо, осо-
бой выручки деятельность не 
приносила.

В итоге Одинцовский го-
родской суд приговорил Пей-
сахова к шести годам колонии 
общего режима, сообщила 
«МК» помощник председа-
теля суда Юлия Афонасен-
ко. По ее словам, также суд 
удовлетворил гражданский 
иск Кобзона на сумму долга. 
Защита осужденного наме-
рена обжаловать решение 
Фемиды. 

ДОЛЖНИК ИОСИФА КОБЗОНА 
ГОТОВ БЫЛ ОБМЕНЯТЬ СВОБОДУ 

НА МАГАЗИН

Семилетнего мальчика, 
который заблудился и брел 
по МКАД, удалось спасти 
сотрудникам ГИБДД на 33-м 
километре кольцевой автодо-
роги. Выяснилось, что ребе-
нок решил совершить само-
стоятельное путешествие на 
автобусе и потерялся.

Как стало известно «МК», ЧП 
случилось днем 22 сентября. 
Маленький Никита, который 
проживает с родителями в Се-
верном Бутово, сидел дома 
вместе со своей мамой. Жен-
щина с диагнозом ОРВИ была 
на больничном и сильно тем-
пературила. Ближе к обеду 
она попросила сына сходить 
в магазин за продуктами — 
торговая точка находится в 

соседнем доме. Никита взял 
деньги, список продуктов, за-
хватил свой рюкзак (мальчик 
очень хотел попасть в школу, 
но пока занимался только на 
подготовительных курсах) и 
отправился во двор. Что по-
будило ребенка поменять 
планы, он сам объяснить не 
может. Как бы там ни было, 
а семилетка отправился на 
остановку, сел в автобус и 
поехал кататься. Однако на 
МКАД Никита испугался, вы-
шел на ближайшей остановке 
и отправился, как он думал, 
домой. Замерзший и промок-
ший насквозь ребенок бродил 
под дождем около часа, пока 
один из водителей не сооб-
щил о странном путнике в 

дежурную часть 1-го батальо-
на 1 спецполка ДПС ГИБДД на 
спецтрассе. Обнаружить горе-
путешественника удалось 
на 33-м километре МКАД. 
Единственное полезное, что 
сообщил найденыш стражам 
порядка, было его имя. При 
этом ребенок сказал, что уже 
ходит в школу. Мальчика уса-
дили в патрульную машину, 
укутали в бушлат и, включив 
обогрев салона, доставили 
в дежурную часть. В это вре-
мя мама Никиты бросилась 
искать сына. Спустя полчаса 
к местным стражам поряд-
ка поступила информация о 
найденном на МКАД ребенке, 
и вскоре Никита вернулся к 
матери. 

ПУТЕШЕСТВИЕ МАЛЫША ПО МКАД ПРЕРВАЛА ПОЛИЦИЯ

Уникальный шпиль на зда-
нии МИД покинет свое место 
в ближайшие дни. Демонти-
ровать его решили только по-
сле того, как пара соколов, 
жившая там, вывела птенцов 
и покинула свое гнездо.

Старый шпиль не подвер-
гался серьезной реставрации 
почти 20 лет. За это время 
он не просто потерял свой 
блеск, но стал опасным. Дело 
в том, что вообще изначаль-
но шпиль на здании МИД не 
планировался, поэтому под 
него нет соответствующей 
устойчивой конструкции. В 
итоге шпиль сделали из лег-
кой стали, которая со време-
нем стала гнить, а сам шпиль 
— скрипеть и шататься. Но 
к работам по демонтажу не 
приступали долгое время 

— это место облюбовали 
птицы. Вообще, по словам 
орнитологов, на верхушках 
столичных высоткой живут 
десятки пар соколов. Дело 
в том, что шпили внутри по-
лые и там удобно устраивать 
гнезда и выводить птенцов. 

Как сообщили «МК» в МИД 
России, как только птицы 
улетели (предположительно 
на другое соседнее здание 
— гостиницу «Украина»), на-
чались работы по демонтажу 
шпиля. Примерно год здание 
будет без него. Зато на место 
поднимут совершенно новый 
шпиль, выполненный из со-
временных прочных матери-
алов. Причем соколам жить 
под ним будет удобнее — он 
не будет скрипеть и шатать-
ся, пугая птенцов.   

СОКОЛЫ РАЗРЕШИЛИ ПОДЛАТАТЬ 
ВЕРХУШКУ ДИПЛОМАТИИ

Крайне переменчивый ха-
рактер продемонстрирует 
погода в Москве на этой не-
деле. Как сообщили «МК» в 
Гидрометцентре РФ, в нача-
ле недели будет сухо и про-
хладно, а во второй полови-
не станет теплее и возрастет 
вероятность дождей. Этот 
период нельзя назвать дол-
гожданным бабьим летом, 
потому что будет достаточно 
холодно и пасмурно. 

28 сентября ночью в Мо-
скве ожидается +5…+7 гра-
дусов, (при прояснениях по 

области прогнозируются 
заморозки до -2 градусов). 
Днем в Первопрестольной 
+8…+10, в губернии +6…+11 
градусов. К субботе, 1 
октября, столбик термо-
метра ночью дотянется до 
+7...+12 градусов, днем — до 
+12...+17. А с воскресенья, 
по данным центра погоды 
«Фобос», следует ожидать 
бабьего лета. Начиная со 2 
октября в течение несколь-
ких последующих дней по-
года будет солнечной и от-
носительно теплой.

БАБЬЕ ЛЕТО НАСТУПИТ, КОГДА  
ЕГО ПЕРЕСТАНУТ ЖДАТЬ Ужесточить правила рабо-

ты коммунальщиков с домо-
фонами в подъездах предла-
гают общественники. Менять 
компанию, ответственную за 
ремонт замков, управдомы 
смогут только с письменного 
разрешения всех жильцов. 

Также авторы считают не-
обходимым разработать от-
дельный ГОСТ на монтаж и 
эксплуатацию автоматиче-
ских запирающих устройств 
в жилых домах. Как пояснил 
«МК» член ОП РФ Дмитрий 
Галочкин, сейчас существу-
ет технический стандарт 

на сами домофоны. Одна-
ко устанавливать их и уха-
живать за ними может кто 
угодно и как угодно. А когда 
домофон в очередной раз 
ломается, управдомы тре-
буют, чтобы граждане сами 
искали ремонтников. Если 
же инициатива будет одо-
брена, выбирать мастеров, 
которые станут обслуживать 
и чинить кодовый замок на 
входной двери, станут сами 
жильцы на общем собрании. 
Заключать договоры в обход 
простых пользователей бу-
дет запрещено. Более того, 

новые замочных дел ма-
стера не смогут заставить 
граждан снова скидываться 
на домофоны. Также может 
измениться и состав платеж-
ной квитанции. Если сейчас в 
бланке ЕПД есть одна строч-
ка «домофон», то в будущем 
ее планируется разделить 
на две. Первая — плата за 
пользование запирающим 
устройством. Вторая — 
услуги по обслуживанию и 
ремонту. Так жильцы смогут 
достоверно определить, в 
каком месяце домофон ре-
монтировался. 

СТРОКА ПЛАТЫ ЗА ДОМОФОН МОЖЕТ РАЗДВОИТЬСЯ
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Киев утаивает информацию, которая помогла бы установить 
причины катастрофы

КТО СТАЩИЛ ПЯТИТОННОГО 
ЛЕНИНА
«МК» выяснил причины исчезновения 
памятника вождю из сквера в центре 
Москвы
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ЗЛОБА ДНЯ

ОППОЗИЦИЯ
Заместители председателя ПАРНАСа 
Илья Яшин и Владимир Кара-Мурза 
планируют созвать съезд, который 
освободит Михаила Касьянова от 
должности руководителя партии. Об 
этом они сообщили в заявлении утром 
в понедельник и вечером того же дня 
— на заседании федерального полит-
совета. Одновременно региональное 
отделение по Удмуртской Республике 
написало заявление в федеральный 
политсовет с требованием исклю-
чить из партии уже бунтаря Яшина 
— за нарушение дисциплины. Налицо 
цугцванг: и Касьянова, и Яшина могут 
снять только делегаты съезда, любое 
из решений лишит партию части сто-
ронников, если же они останутся оба, 
то раскол окончательно съест ПАРНАС 
изнутри. Результатом возникшего пол-
года назад раскола стало то, что Яшин 
и многие другие демократы отказались 
выдвигаться в Госдуму от этой партии, 
и провальный результат на выборах — 
позорные 0,73% голосов.
О том, на что рассчитывают бунтари, 
«МК» спросил у них самих, а о перспек-
тивах партии — у политолога.

Несколько слов — об истории раскола. 
Яшин и многие другие настаивали на том, что 
кандидаты в Госдуму от ПАРНАСа должны быть 
избраны в ходе праймериз с участием предста-
вителей всех демократических сил. У Касьянова 
было иное мнение: он сам захотел формировать 
списки. В результате руководитель москов-
ского отделения Яшин в них не попал вовсе, а 
соответственно, его ядерный электорат на вы-
боры не пошел. Зато на вершине федеральной 
части списка оказались националист Вячеслав 
Мальцев, что покоробило демократов, и исто-
рик Андрей Зубов с его «Гитлером — ангелом 
русской истории» и мольбами вернуть Крым 
Киеву. Так «Миша 2%» превратился в «Мишу 
0,7». И это при том, что если бы от партии не 
отвернулись блогеры во главе с Навальным и 
другие рассерженные демократы, она могла 
преодолеть пятипроцентный барьер. В по-
недельничном заявлении Яшина сотоварищи 
говорится, что Касьянов превратил ПАРНАС в 
партию вождистского типа, в которой нет места 
другим политикам.

Что же дальше? Вопрос к Илье ЯШИНУ:
— Вы претендуете на то, чтобы возглавить 

партию вместо Касьянова?
— Я пока не готов это обсуждать. Пока 

Касьянов декларирует, что он не собирается 
уходить в отставку. Соответственно, тему новых 
выборов руководителя партии обсуждать рано 

— ее можно только поднимать. Но я думаю, что 
если выборы все-таки состоятся, то тот человек, 
который сменит Касьянова, не поведет партию 
на будущие выборы. Сейчас нужен антикризис-
ный председатель — и, как мне видится, на эту 
роль подходит кто-то из региональных пред-
седателей. Он должен оживить работу партии, 
которая находится в плачевном состоянии.

— А ближе к Единому дню голосования 
будущего года этот технический руководитель 
должен будет уступить место политической 
фигуре?

— Не хочу так далеко заглядывать. Нам 
нужно создать объединенную демократическую 
партийную структуру, которая консолидирует 
электорат вместо того, чтобы его дробить. А 
фигура не так важна.

— Вы допускаете возможность того, что 
съезд не прислушается к вашим аргументам, 

а выгонит из партии вас самого и других под-
писантов заявления?

— Такое развитие событий не исключено, 
но это будет означать прекращение существо-
вания ПАРНАСа как партии. Она превратится в 
вождистскую структуру безо всяких перспектив. 
Но реализовать такой сценарий будет сложно. 
В партии довольно много людей, которые не-
довольны происходящим и хотят перемен, то 
есть согласны с нами.

— Есть ли шанс, что к вам в сторонники 
и партнеры вернется Навальный?

— Я надеюсь и на это, и на то, что демокра-
тическая коалиция вокруг ПАРНАСа возродится. 
Навальный — ценный союзник, с которым нужно 
выстраивать обновленные отношения.

Предположим, идеи Яшина осуществятся, и 
ПАРНАС вместо Касьянова возглавит более мо-
лодой и активный партийный деятель. Появится 
ли у него шанс реанимировать партию? Этот 
вопрос «МК» задал гендиректору Центра 
политических технологий Игорю БУНИНУ.

— Нет такого шанса. У каждой партии есть 
история, у ПАРНАСа она печальна — постоянные 
конфликты, разломы: то Навальный с ними, 
то уже не с ними, то они с «Яблоком», то не с 
«Яблоком»… Накоплена плохая аура. Но самое 
главное, что доля людей, которые готовы идти 
до конца в борьбе против Путина, невелика и 
сокращается. Я ее оцениваю в 2–3% максимум. 
А именно такая «борьба до конца» была зало-
жена в фундамент ПАРНАСа. Но общество из-
менилось, и 2011 год с массовыми прогулками 
рассерженных горожан ушел в прошлое. Сегод-
ня большинство протестно-демократического 
электората все-таки не хочет идти на полный 
конфликт с путинским большинством. Это 
было бы психологически очень сложно. А для 
ПАРНАСа так же сложно измениться вслед за 
обществом: начать ходить в Администрацию 
Президента, о чем-то договариваться с вла-
стью… Потребность в «партии баррикад» мо-
жет в обществе вернуться, но не раньше, чем 
через несколько лет, когда ПАРНАСа, скорее 
всего, уже не будет. Найдутся другие люди и 
другие партии.

— А разве Касьянов не пытался все вре-
мя после гибели Немцова договариваться 
с властью, переделать партию в лояльную 
и примиренческую?

— Я не думаю, что это так. Касьянов позвал 
Мальцева, который и революционер, и нацио-
налист, и так далее. Какая уж тут может быть 
договоренность с властью? Касьянов пытается 
демонстрировать свою непримиримость, но в 
конституционных рамках. И на что он при этом 
рассчитывает — непонятно.

Михаил ЗУБОВ.

В ПАРНАСЕ ПОДНЯЛИ 
БУНТ ПРОТИВ КАСЬЯНОВА
Вернется ли в союзники 
партии Навальный,  
если ее возглавит Яшин?

В уличных акциях Яшин 
на первом плане...

...а в кабинетных играх 
Касьянов пока сильнее.
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Задачу номер один я бы сформу-
лировал так: не допустить бюро-
кратической контрреволюции. С 
точки зрения простого населения, 

если за последние пять лет российская власть 
изменилась, то эти изменения не очень заметны. 
Но если смотреть на ситуацию изнутри, то изме-
нений множество, и касаются они в первую оче-
редь отношений между федеральным центром и 
регионами. В «доболотную» эпоху любой местный 
начальник считал себя частью единой вертикали 
власти, своего рода полномочным представи-
телем этой вертикали. При такой конфигурации 
государственного механизма система сдержек 
и противовесов практически не работала. Удар 
по любому элементу вертикали власти воспри-
нимался как удар по всей вертикали. 

После массовых общественных протестов в 
России на рубеже 2011–2012 годов эта система 
была радикально перестроена. Теперь принцип 
отношений Кремля с региональными чиновника-
ми можно сформулировать так: наши проблемы 
— это и ваши проблемы. А вот ваши проблемы 
— это только ваши проблемы. Не справляетесь? 
Заменим на того, кто справится — причем спра-
вится не с помощью липовых цифр в бюллетенях, 
а благодаря игре по правилам.

Новую региональную политику Москвы 
нельзя признать успешной на 100%. В плане 
абсолютной свободы действий силовых струк-
тур, в плане мелочного надзора со стороны 
федеральных правительственных ведомств и 
сковывания экономической инициативы губер-
наторов у новой системы, с моей точки зрения, 
есть очень серьезные изъяны. Но на том участке 
реформ, который курировал непосредственно 
Вячеслав Володин, определенные изменения к 
лучшему налицо.

За исключением нескольких отдельных ре-
гиональных лидеров, которые занимают особое 
место в системе вертикали власти, местные на-
чальники перестали ощущать себя всесильными 
королями жизни. Они начали бояться «творчески 
подходить» к выборам. Они начали бояться че-
ресчур гнобить местное гражданское обще-
ство. Власть в регионах стала формироваться 
не только на основе кулуарных договоренностей, 
как было раньше, но и на основе открытых со-
стязательных процедур типа праймериз партии 
власти. В каждой российской провинции появи-
лась официальная «оппозиция его величества» 
— имеющий прямой выход на федеральный центр 
местный филиал Народного фронта.

Конечно, не каждый главный местный 
«фронтовик» — это фигура, независимая от гу-
бернатора. Кое-где воеводам удалось подмять 
ОНФ под себя. Но общая политика федерального 
центра заключается в том, чтобы не допустить 

такого развития событий. Вот главный смысл 
«доктрины Володина»: не дать региональным 
начальникам расслабиться, постоянно поддер-
живать их в тонусе, разнообразить информаци-
онные потоки из каждого конкретного региона 
в Москву.

Почему я взял слова «доктрина Володина» 
в кавычки? Потому что главным образом — это 
доктрина Путина. Володин был исполнителем, 
реализатором идей президента, решившего, что 
российская политическая элита живет слишком 
хорошо и это надо исправить. Но от исполните-
лей, как мы знаем, зависит очень и очень многое. 
Володин — это в плане реализации задуманного 
«человек без нервов», человек, который любого 
сломает через колено. Региональные чиновники 
тихо ненавидели многие из тех «ценных указаний», 
которые он спускал из Кремля, — ненавидели, но 

при этом не видели иного выхода, кроме как 
взять под козырек.

Если на место Володина сядет более слабая 
и более «деликатная» фигура, то все вполне 
может вернуться на круги своя. С точки зрения 
национальных интересов России такая перспек-
тива, как мне кажется, является неприемлемой. 
Формирование местных верхушек на основе 
праймериз, принципиально иное отношение к 
институту выборов, Народный фронт как источник 
альтернативной информации для федерального 
центра — все это, по моему мнению, должно 
остаться.

Но ограничиться творческим развитием 
политики своего предшественника сменщику 
Вячеслава Володина точно не удастся. Новые 
времена — новые вызовы, и вызовы самые что 
ни на есть серьезные. Меня, например, очень 

беспокоит постоянно растущее отчуждение 
«креативного класса» от остальной части обще-
ства. Меня беспокоит растущая по всей стране 
популярность самых что ни на есть антидемо-
кратических идей.

У меня впечатление, что, объявив себя 
полным антиподом современной Украины, мы 
частично совершаем те же ошибки, что и «моло-
дая киевская демократия». Возьмем, например, 
феномен никем не избранных «общественных 
активистов», которые считают, что имеют право 
диктовать обществу, что ему можно, а что нель-
зя. Я никак не могу избавиться от гнетущего 
ощущения: общественная атмосфера в нашей 
стране меняется к худшему. Мы вползаем в эпоху 
реакции — реакции, которая генерируется не 
властью, а некими темными сторонами нашего 
общественного сознания. 

Нет, преемнику Вячеслава Володина в Крем-
ле не позавидуешь. Ему придется столкнуться с 
большим количеством проблем на фоне ухода 
в небытие такого понятия, как «наличие у го-
сударства свободных денег». На месте Сергея 
Владиленовича Кириенко я бы всеми руками и 
ногами сопротивлялся уходу из Росатома. Но 
президенту в нашей стране, как известно, от-
казывать не принято. Если Путин прикажет, то 
Володиным в России станет любой. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Суждено ли Сергею Кириенко примерить на себя «шапку Мономаха» — «корону» ушедшего из Администрации 
Президента в Думу Вячеслава Володина?

ЧТО БУДЕТ ДЕЛАТЬ 
ПРЕЕМНИК ВОЛОДИНА
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Кто бы что ни говорил, а «МегаФон» является 
отечественным лидером в области технологий 
мобильного интернета. Сначала компания первой 
в России запустила в коммерческую эксплуата-
цию 4G, затем более резвую сеть LTE-Advanced. 
В июне 2016 года «МегаФон» в Санкт-Петербурге 
в ходе эксперимента добился скорости 1,24 Гбит/
сек. По сути дела, это промежуточный стандарт 
между 4G и 5G.

Пока нынешние коммерческие технологии и 
гаджеты предоставляют пользователям интернет 
с быстротой до 300 Мбит в секунду. В среднем 
в реальной жизни скорость скачивания — около 
80-90 Мбит/с.

Но никто не собирается стоять на месте. 
«МегаФон» проводит большую исследователь-
скую работу. Тестирование 5G в разной степени 

проработки ведется со всеми производителями. 
Так, в Нижнем Новгороде «МегаФон» совмест-
но с финской Nokia показал скорость мобиль-
ной передачи данных — 4,94 Гбит/с, исполь-
зовав комбинацию нескольких полос частот, 
включая диапазон 4,5 ГГц. Это можно назвать 
предтечей широкомасштабного рыночного 
запуска 5G.

Напомним, что чуть ранее аналогичное ре-
шение продемонстрировала МТС, достигнув с 
той же Nokia в лабораторных условиях скорости 
4,5 Гбит/с. Получается, «МегаФон» и на этот раз 
оказался впереди конкурентов.

«Помимо роста скорости и объемов пере-
дачи данных 5G позволит снизить время откли-
ка сети, подключить во всем мире миллиарды 
устройств и внедрить множество инновационных 

сервисов, некоторые из которых сегодня были 
впервые показаны широкой публике», — заявил 
директор по развитию сети компании «МегаФон» 
Андрей Грачев.

Действительно, ввод подобных новаций 
позволит кратно снизить сетевую нагрузку и 
задержки передачи сигнала. Заминки в сетях 
LTE в десятки раз выше. Объясняя на пальцах, 
это значит, что видео будет проигрываться с 
первой секунды, без ожидания начала загрузки, 
а скачать фильм или игру возможно за считанные 
секунды. Впрочем, это мелочи.

Благодаря 5G функция автопилота в авто-
мобиле сможет, наконец, шагнуть на городские 
магистрали. Движущемуся средству требуются 
данные о расположении ближайших предметов — 
дорожных препятствий или других автомобилей. 

Тогда бы автомобиль мог пересылать сигнал о 
своем резком торможении, так чтобы машина, 
с которой из-за этого угрожает столкновение, 
могла также резко затормозить в автоматиче-
ском режиме. Существующие сети справиться 
с потоком даже из трех автомобилей не в со-
стоянии. Слишком велика задержка сигнала. 
Кроме того, сегодня базовая станция «четвертого 
поколения» просто не способна поддерживать 
одновременную работу десятков тысяч подоб-
ных устройств. В 5G это будет вполне по силам, 
специалисты говорят о том, что каждая базовая 
станция пятого поколения будет поддерживать до 
50 тысяч абонентов — датчиков, подключенных к 
Интернету бытовых приборов, а также обычных 
абонентов.

Надежная связь полностью изменит работу 
полиции и экстренных служб. Сейчас трафик с 
тысяч камер в городах, в основном, передается 
по фиксированным сетям. Развернуть такую 
инфраструктуру — непростая задача, посколь-
ку требуется уложить множество проводов. С 
помощью 5G можно получать терабайты видео 
высокого разрешения «по воздуху». Тогда со-
трудники чрезвычайных служб смогут не только 
оперативнее реагировать на все происшествия, 
но и получать помощь от руководства в сложных 
ситуациях за счет трансляции «картинки» в ре-
жиме онлайн.

«Сети 5G очень скоро будут частью нашей 
повседневной жизни, будь то управление транс-
портными средствами, автоматизация производ-
ства и робототехника или дистанционная меди-
цина, — отметил вице-президент, глава региона 
Восточная Европа в Nokia Юха-Пекка Такала. 
— И мы рады на телекоммуникационном обо-
рудовании нашей компании из линейки AirFame 
и AirScale уже сегодня продемонстрировать ре-
зультаты работы в области развития технологий 
5G, совместно с «МегаФоном» показав будущие 
сценарии применения этого стандарта».

Максим КОВАЛЬСКИЙ.

СВЯЗЬ
«МегаФон» поставил российский рекорд скорости мо-
бильного интернета — почти 5 Гбит/с. Это очень близко 
к уровню сетей пятого поколения. Конечно, пока такой 
результат достигнут в лабораторных условиях и до 
коммерческого запуска должно пройти какое-то вре-
мя. Интересно, что чуть ранее аналогичное решение 
на базе телекоммуникационного оборудования Nokia 
продемонстрировала компания «МТС». Однако у 
«МегаФона» быстрота передачи данных оказалась 
выше, чем у конкурента.

«МЕГАФОН» ЕЩЕ НА ШАГ 
ПРИБЛИЗИЛ БУДУЩЕЕ
Продемонстрировав в ходе эксперимента 
скорость сетей пятого поколения
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С любопытной находкой 
столкнулись сотрудники 
таможенной службы аэро-
порта Хазрат Шахджалал 
в городе Дакка — столице 
Республики Бангладеш. 
Таможенникам поступила 
информация о том, что в 
воздушную гавань прибыли 
контрабандисты. Поиски 

самих злоумышленников 
оказались безрезультатными, 
однако в ходе операции в 
одной из урн аэропорта было 
обнаружено десять золотых 
слитков общим весом три 
килограмма. Стоимость най-
денного золота эквивалентна 
примерно 1,2 млн рублей. 
«Мы считаем, что предпо-

лагаемые контрабандисты 
избавились от золота, за-
метив тревожную активность 
наших офицеров», — приво-
дит издание Daily Star слова 
представителя таможенной 
службы Бангладеш Мойнула 
Хана. Впрочем, несмотря на 
обнаружение золота, поиски 
людей, выбросивших его, бу-
дут продолжены. Возможно, 
свет на случившееся прольют 
записи с камер наблюдения 
аэропорта — их сейчас изуча-
ют местные силовики.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

ЦИФРА

Мир вспомнил о судьбе 
исчезающих африкан-
ских племен благодаря 
российскому режиссеру, 
бывшему пресс-секретарю 
Президента РФ Сергею 
Ястржембскому. Его фильм 
«Африка — кровь и красота» 
победил на кинофестивале 
Vues du monde в Монреале, 
на котором было представ-
лено 750 полнометражных, 
документальных, короткоме-
тражных лент. «Организаторы 
фестиваля сделали акцент 
на гуманизме и музыке в 
киноискусстве, а также на 
защите прав аборигенных, 

или, как их часто называют, 
«первичных» народов, — 
говорит ЯСТРЖЕМБСКИЙ. 
— Мы сняли 5 фильмов про 
малые народы Сибири, но на 
фестиваль попала лента про 
жизнь 20 племен Африки. У 
этих аборигенов нет шансов 
в долгой перспективе со-
хранить свои традиции. Их 
«сдавливает» современная 
жизнь, ее ритмы. Поэтому я 
хотел запечатлеть то, что пока 
остается и практикуется». 
«Африка — кровь и красота» 
победил в двух номинациях: 
«Лучший режиссер» и «Луч-
ший документальный фильм».

Сразу пять львиц, живущих 
в национальном парке в 
Ботсване, удивили ученых 
чересчур «мужским» по-
ведением. Хищные дамы 
начали отращивать пышные 
гривы, демонстрировать по-
вадки, свойственные самцам, 
и даже предприняли по-
пытки спаривания с другими 
самками. Более того, одна из 
львиц убила детенышей (как 
правило, на такое зверство 
способны только самцы). По 

мнению зоологов, такое по-
ведение может быть связано 
с излишком тестостерона в 
крови. Причем гормональ-
ный сбой мог произойти еще 
на этапе внутриутробного 
развития. Дрессировщик 
хищных животных Михаил 
БАГДАСАРОВ рассказал 
«МК», что за свою долгую 
практику работы со львами не 
встречал ничего похожего на 
случай на юге Африки. «Бы-
вает, что встречаются львицы 

с мужским характером, а 
бывает и наоборот. Правда, 
у нас в дрессуре исключений 
не было: все львицы, как 
правило, очень талантливы, 
а все самцы — страшные 
лентяи. Они могут 24 часа в 
сутки лежать и спать. То ли 
дело самцы тигров — вот они 
могут показать свою мужскую 
суть: и поохотиться, и самки 
добиться. А лев — эдакий 
ленивый красавец, на него 
только смотреть и молиться». 

НАГРАДА

ВЛАСТЬ

ФАУНА

СЕРГЕЙ ЯСТРЖЕМБСКИЙ ПОЛУЧИЛ КИНОПРЕМИЮ

В НОВОЙ ГОСдУМЕ ЧИСЛО КОМИТЕТОВ СОКРаТИТСЯ

ЛЬВИЦЫ СТаЛИ ФЕМИНИСТКаМИ ИЗ-За ЛЕНИВЫХ МУЖЕЙ

— рыночная стоимость золота, 
найденного в урне в Бангладеш.$190 000

Дорогой Саша!
Удивительная связь времен.
Авторы газеты «Московский комсомолец», поэт Осип 

Мандельштам и писатель Валентин Катаев, помогали «овла-
деть словом» начинающему журналисту — Роману Карпелю, 
который спустя двадцать лет «ставил руку» поэту Александру 
Аронову, а тот, в свою очередь, стал наставником для меня 
и моего друга Александра МИТРОШЕНКОВА.

С тех пор смыслом моей жизни стало сохранение уни-
кальной журналистской газеты «МК», а для Александра 
— развитие просветительского телевидения, умного и 
честного. «Спокойной ночи, малыши!», «Пока все дома», 
«Искатели», «Гении и Злодеи» — телепередачи, которые 
смотрят  по-прежнему миллионы телезрителей.

Пусть не прервется связь времен. 
С днем рождения, Саша!

Твой Павел ГУСЕВ!

ЦИТАТА

Франсуа ОЛЛАНД, президент Франции, 
во время визита в Кале:

«Я приехал в Кале, чтобы подтвердить решение властей  
об окончательном, полном и скором — то есть до конца года 
— закрытии этого лагеря».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Речь идет о так 
называемых 
«Джунглях». Это 

стихийный лагерь мигрантов, 
где нелегально проживает, по 
различным оценкам, до 
девяти тысяч человек, 
надеющихся пересечь 
Ла-Манш и попасть в 
Великобританию. К слову, по 
мнению французского 
президента, британские 
власти также должны принять 
участие в урегулировании 
миграционной проблемы в 
Кале и в сносе лагеря. «То, что 
Соединенное Королевство 
приняло решение о выходе из 
ЕС, не освобождает его от 
обязательств по отношению к 
Франции», — отметил Олланд.

Большая скульптура мужских ягодиц высотой 5 метров выставлена в британской 
галерее Тейт в Лондоне. Авторство работы принадлежит Энти Гамильтон, которая вошла 
в шорт-лист премии Тернера, ежегодно вручаемой работающему в Великобритании худож-
нику не старше 50 лет. Станет ли Гамильтон победителем, будет известно в декабре, когда 
пройдет церемония вручения награды — 25 000 фунтов стерлингов. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Джунгли» в Кале.

Итоги нескольких дней 
межфракционных консуль-
таций (они были начаты 
еще на прошлой неделе, с 
участием Сергея Нарышки-
на) в понедельник подвело 
специально созванное 
совещание. Общее число 
комитетов удалось сократить с 
30 до 26. Половина достанется 
фракции «ЕР». Среди них — 
Комитет по государственному 
строительству, конститу-
ционному, гражданскому, 

уголовному и процессуально-
му законодательству и другие 
ключевые комитеты: по бюд-
жету и налогам, по финансо-
вому рынку, по безопасности и 
противодействию коррупции, 
по образованию и науке… 
Фамилии тех, кто их возглавит, 
лидер фракции «ЕР» Владимир 
Васильев пообещал назвать 
в ближайшие дни. Фракциям 
КПРФ и ЛДПР досталось по 
5 комитетов. Коммунистом 
будет, в частности, начальник 

Комитета по вопросам семьи, 
женщин и детей. Комитет 
по международным делам 
возглавит Леонид Слуцкий 
(ЛДПР). Фракция «СР» по-
лучила 3 комитета: по ЖКХ, 
по финансовому рынку и по 
информационной политике. 
Их возглавят соответствен-
но Галина 
Хованская, 
Анатолий Ак-
саков и Лео-
нид Левин.

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ



Продолжается подведение итогов вы-
боров. Свою позицию высказал ЦИК. Элла 
Памфилова заявила, что каждый факт нару-
шений при проведении голосования будет 
тщательно проверен. «Больше, чем мы, никто 
не заинтересован собрать все факты, и там, 
где действительно нарушения в округе или 
на участке зашкаливали, мы первые ставим 
на то, чтобы эти выборы отменять», — ска-
зала она.

Слова Памфиловой — это в том числе 
реакция на хамские и поспешные призывы к 
ней немедленно уйти в отставку. Я верю, что 
она поступит так, как сказала.

Во время выборов 18 сентября были  нару-
шения, в том числе вбросы, многие из которых 
можно наблюдать в Интернете на видеозапи-
сях с конкретных участков.

Но основной вклад в искажение результа-
тов этих выборов внесли отдельные регионы, 
где фактически совершались масштабные 
уголовные преступления. Некоторые регионы 
«отметились» уже не в первый раз. В Татар-
стане, Башкортостане, республиках Север-
ного Кавказа (кроме Адыгеи), Саратовской, 
Белгородской, Брянской областях, Якутии, 
Кемеровской и Тюменской областях явка на 
этих выборах была 70–95%.

Если бы вдруг в этих областях был всплеск 
гражданской сознательности и люди пошли 
бы по своей воле голосовать, то проценты 
за партии были бы примерно такими же, как 
в округах с явкой около 35%, которых боль-
шинство. Таким образом, «Единая Россия» 
получила бы и в регионах с аномально большой 
явкой также около 40%. Но нет, в этих «созна-
тельных» областях «Единая Россия» получила 
около 80% голосов.

Для каждого нормального человека оче-
видно, что в этих регионах выборы были фаль-
сифицированы в пользу «Единой России». 
Или, можно сказать, никаких выборов в них 
не было. А это уже уголовные преступления 
— фальсификация итогов голосования (ст. 
141.2 УК РФ) — лишение свободы на срок до 
четырех лет.

Что должно сейчас произойти? Очевидно, 
что Элла Александровна как председатель ЦИК 
должна обратиться к Генеральному прокурору 
РФ и председателю Следственного комитета 
РФ с тем, что усматриваются признаки массо-
вого преступления в ряде регионов. По этим 
фактам должна быть проведена проверка, на 
время которой руководители регионов должны 
быть отстранены от должностей. Расследо-
вание должно проводиться следственными 
группами федерального подчинения. По ито-
гам расследования руководство регионов 
с ненормально высокой явкой наряду с не-
посредственными исполнителями должно 
понести  ответственность.

Повторяю. Рашид Темрезов (Карачаево-
Черкесия), Юрий Коков (Кабардино-Балкария), 
Вячеслав Битаров (Северная Осетия), Юнус-
Бек Евкуров (Ингушетия), Рамзан Кадыров 
(Чечня), Рустам Минниханов (Татарстан), Ру-
стэм Хамитов (Башкортостан), Валерий Рада-
ев (Саратовская область), Евгений Савченко 
(Белгородская область), Александр Богомаз 
(Брянская область), Егор Борисов (Якутия), 
Аман Тулеев (Кемеровская область) должны 
по итогам расследования наряду с непосред-
ственными исполнителями понести  ответ-
ственность за массовые фальсификации вы-
боров 18 сентября 2016 года в их регионах. 

Скажете, я размечтался. Да, размечтал-
ся. Но в правовом государстве так и должно 
быть.

У нас еще есть президент. Гарант Консти-
туции. По идее, он должен был возмутиться 
такими результатами. Но он, наверное, об этом 
и не знает — он же в основном сейчас занят 
внешней политикой. Вместо этого он, еще до 
того, как ЦИК признала результаты выборов, 
поздравил «Единую Россию» с победой, а 
потом на радостях устроил вручение госу-
дарственных наград — в числе прочих ордена 
получили Жириновский и Ролдугин.

Верю ли я, что даже если будут проведены 
проверки прокуратурой и СК — они что-то 
дадут? Нет, конечно. Их многолетняя работа 
приучила нас, что доверять прокуратуре и СК 
в случае, когда дело касается преступлений 
отдельных представителей власти, нельзя.

Так что же, надо присоединиться к тем 
критикам режима, которые призывали не уча-
ствовать в выборах и просто наблюдать, как 
страна катится в пропасть? 

Я с этим как был не согласен, так и про-
должаю не соглашаться.

Я считаю, нынешний состав ЦИК дает 
гораздо больше надежд на справедливое раз-
бирательство. Надо «помочь» Следственному 
комитету и прокуратуре сделать правильные 
выводы. 

Поэтому я обращаюсь к гражданским 
активистам в упомянутых регионах и прошу 
их сделать своеобразные контрольные заме-
ры. Наиболее эффективные результаты дает 
сравнение итогов выборов на сравнительно 
близко расположенных участках с однородным 
населением, если на одном из участков был 
эффективный контроль (или стоял КОИБ), а на 
втором участке не было ни того, ни другого.

Например, на соседних участках в Баш-
кирии получились вот такие результаты: УИК 
1283 (КОИБа нет) — явка 52,2%, за «Единую 
Россию» 64,4%; УИК 1284 (есть КОИБ) — явка 
31,6%, за «Единую Россию» — 40%. Неплохая 
разница для соседних участков, а во многих 
случаях различия еще сильнее.

Такое различие явки и процентов «Единой 
России» в УИКах с разным уровнем контроля 
является основанием для полной проверки, 
включая обход людей, которые якобы при-
ходили на выборы. Сделать это как раз могут 
гражданские активисты. Пройтись по домам и 
спросить у людей: ходили ли они на выборы и 
голосовали ли за «Единую Россию»? Очевидно, 
что в этом случае заявления в прокуратуру и 
СК становятся более убедительными.

Если сравнивать нечего, то есть на всех 
участках региона явка высокая и процент «Еди-
ной России» тоже высокий, то это насторажи-
вает еще больше. В таких условиях остается 
только обход людей с целью зафиксировать, 
сколько человек реально ходили на выборы.

Понятно, что провести силами граждан-
ских активистов полную проверку всех участ-
ков невозможно. Но если наглядно показать 
противоречия в этих регионах на нескольких 
конкретных участках — этого будет достаточно 
для привлечения внимания ЦИК, прокуратуры 
и следствия к этим случаям.

Результаты присылайте в ЦИК и для кон-
троля — в движение «За права человека». Не 
знаю, что из этого получится. Но знаю, что это 
то, что сейчас делать необходимо.

А что нас ожидает, если мы потерпим пол-
ное фиаско? Это будет означать, что страна 
стала Северной Кореей уже не только в Чеч-
не, но и еще в ряде регионов. Это, по сути, 
и есть развал государства. Но я уверен, что 
Москва и Петербург никогда не станут Се-
верной Кореей. 

Теперь несколько слов не о нарушениях, 
а о том, как я вообще оцениваю прошедшие 
выборы. 

Я поддерживал на этих выборах «Яблоко», 
оказавшись в весьма почетной компании дове-
ренных лиц этой партии, в число которых также 
вошли Людмила Алексеева, Владимир Войно-
вич, Олег Басилашвили, Юрий Рыжов, Игорь 
Иртеньев и еще много замечательных людей. 
Также публично заявили о поддержке «Яблока» 
Людмила Улицкая, Андрей Макаревич, Лия 
Ахеджакова и Евгений Кафельников.

Хотя «Яблоко» и не преодолело ни пяти-
процентный, ни даже трехпроцентный барьер, 
я считаю, что некоторый успех был. В ряде 
крупных городов, и прежде всего в двух столи-
цах — Москве и Санкт-Петербурге, — «Яблоко» 
набрало около 10%. На это надо в дальнейшем 
опираться и развивать это достижение.

«Яблоко» сделало много для того, чтобы 
стать на этих выборах коалиционной либе-
ральной и демократической партией. Но это 
произошло слишком поздно, и весь потенциал 
использовать не удалось. 

Надеюсь, партия продолжит двигаться 
в том же направлении, укрепит к следующим 
выборам свои позиции среди интеллигенции — 
своего ядерного электората. И расширит свое 
влияние, поддерживая широкое протестное 
движение, которое будет только усиливаться 
на фоне экономического кризиса.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте
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И УГОЛОВНЫЙ КОДЕКС

Виновные в  фальсификации должны быть наказаны

В театре «Могадор» в центре Парижа про-
изошел серьезный пожар. К счастью, обо-
шлось без человеческих жертв. Но ущерб 
нанесен огромный — не только материаль-
ный, но и моральный. Дело в том, что новый 
сезон должен был открыться мюзиклом 
«Призрак Оперы», постановка которого 
была приурочена к празднованию 30-лет-
него юбилея этого культового шоу Эндрю 
Ллойда Уэббера. Сгорели все декорации 
и костюмы, полностью выгорело зеркало 
сцены. Шоу не будет.

Театр «Могадор» (Le théâtre Mogador) рас-
положен в доме номер 25 на одноименной улице 
в самом центре Парижа. Он был построен 100 
лет назад (строительство завершено в 1919 году) 
по проекту архитектора Берти Крю как реплика 
лондонского театра «Палладиум». Театр с впе-
чатляющей историей. В частности, именно здесь 
проходили Дягилевские сезоны в Париже. В 2005 
году собственником здания становится междуна-
родная театральная компания Stage Entertainment, 
которая формирует свою французскую «дочку». 
Делается капитальная реконструкция — с заменой 
кресел (зал рассчитан на 1600 мест), расширением 
помещений, изменением интерьеров фойе. В 2007 
году театр открывается мюзиклом «Король Лев». 
Далее — мировые бродвейские хиты: «Mamma 
Mia», «Действуй, сестра!», «Красавица и чудовище», 
«Бал вампиров», «Кошки».

И вот наступает сезон 2016/17 года. Именно 
этот театр компания выбирает для празднования 
юбилея, пожалуй, самого великого шоу в жанре 
мюзикла — «Призрака Оперы». Спектакль только 
что закрылся в Москве, и весь сет (декорации), а 
также костюмы и реквизит переезжают в Париж. 
Именно в этом городе должен пройти юбилей 
«Призрака» — ведь в нем происходит действие 
мюзикла. Правда, в другом театре — в Опера 
Гарнье, или Гранд-опера, как называют его в про-
сторечье. И вот — мистическая история: театр 
«Могадор» берет на себя судьбу оперного театра из 

Пожар в парижском театре «Могадор»
истории про Призрака. Он сгорает при стран-
ных обстоятельствах, как это происходит и в 
мюзикле. По предварительному заключению 
пожарных, возгорание началось ночью в под-
вальном помещении (!!!). По слухам, причиной 
послужила сварка — монтировали люк, в кото-
рый должен по ходу действия прыгать Рауль. 
Искры якобы попали на мат, который загорелся. 
Затем произошло задымление всего здания. 
Возгорание ликвидировали 20 пожарных рас-
четов. И как это обычно бывает, что не сгорело, 
то утонуло. Предположительные сроки вос-
становления здания от 3 до 6 месяцев. Теперь 
вместо триумфальных юбилейных показов нас 
ожидает грустное и мрачное пепелище. Поис-
тине Призрак Оперы жив: он здесь, он рядом, 
он продолжает создавать театральные мифы 
и городские легенды.

Екатерина КРЕТОВА.

Дмитрий БОГАЧЕВ, генеральный про-
дюсер российского отделения компании, 
так комментирует эту драму:

— Насколько мне известно, причиной пожа-
ра стало короткое замыкание, случившееся во 
время технических работ по подготовке спекта-
кля. В настоящий момент проводится расследо-
вание инцидента. Премьера и прокат спектакля, 
очевидно, будут отложены на несколько месяцев 
в связи с работами по восстановлению техники 
и автоматики, дорогостоящего художественно-
го оформления, включая элементы декорации, 
и поврежденного сценического пространства 
театра: планшета сцены и колосников. По моей 
информации, творческая команда, актеры и 
музыканты будут распущены на время вос-
становительных работ. 

ОН ЗДЕСЬ, ОН РЯДОМ, ПРИЗРАК ОПЕРЫ…
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Удар пришелся на припаркованное 
такси «Рено Логан». С ушибом жи-
вота и легкого, с разрывом печени, 
с закрытым переломом плеча мо-

лодой человек был доставлен в реанимацию 
городской клинической больницы №34. Его со-
стояние медики оценивают как стабильное.

О том, какие травмы характерны для паде-
ния с высоты и когда при этом удается человеку 
выжить, рассказал «МК» доктор медицинских 
наук, профессор кафедры травматологии, 
ортопедии и военно-полевой хирургии Мо-
сковского медико-стоматологического уни-
верситета Сергей ХОРОШКОВ.

— Это просто казуистический, невероятный 
случай, — говорит Сергей Николаевич. — По-
тому что обычно падение с высоты — это энер-
гетическая травма. И, как правило, у человека 
повреждаются все области тела.

Шанс выжить появляется, если у челове-
ка оказываются сломанными мелкие кости, 
нет черепно-мозговой травмы, нет переломов 
костей таза, — там, где расположены основ-
ные кровонаполняющие органы. Спасти по-
страдавшего удается, если у него небольшая 
кровопотеря и человека успевают довезти до 
стационара.

РОЖДЕННЫЙ В РУБАШКЕ ЛЕТАТЬ МОЖЕТ
Если медики не успеют во-

время восполнить кровопотерю 
— человек погибает.

Человек — не кошка, кото-
рая успевает в полете перевер-
нуться и приземлиться на лапы. 
Человек летит хаотично. Только 
спортсмен, хорошо тренирован-
ный человек может себя каким-
то образом скоординировать.

В данном случае парню 
повезло, что он приземлился 
на машину. Жестяная коробка 
стала амортизатором, смягчила 
удар. Машина оказалась всмят-
ку, за счет этого парень остался 
жив. Если бы он упал на асфальт 
— вряд ли бы выжил.

Его спасение — просто 
чудо. В моей практике такого не 
было. Парень явно родился в ру-
башке, у него сильные ангелы-
хранители, по-другому объяс-
нить это просто невозможно. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

История с таинственным исчезновением 
памятника Ленину из сквера Декабрьского 
восстания, что на улице 1905 года напротив 
редакции «МК», едва не стала детективной. 
Руководство управы и муниципальные 
депутаты схватились за сердце: им об 
«эмиграции» бронзового Ильича никто не 
докладывал! Пока местные чиновники при-
ходят в себя от ужаса, мы успели провести 
собственное расследование и вышли на 
след как самого пятитонного вождя, так и 
его «похитителей».

Как уже писал «МК» вчера, первыми пропажу 
фигуры Владимира Ильича обнаружили местные 
жители. Вместо Ленина с хитрым прищуром, ва-
льяжно закинувшего ногу на ногу в низком кресле 
и поглядывающего на местных гуляк, остался лишь 
сиротливый мраморный постамент с огрызками 
кирпичей да кучкой земли. На лавочках вокруг мо-
нумента шептались бабульки: «Ленина украли!»

Правда, рядом с постаментом есть табличка. 
На ней указано, что памятник забрали на рестав-
рацию. Госконтракт номер такой-то. Бабульки, а 
вслед за ними и активисты по защите культурного 
наследия выдали устрашающую версию: Ильича 
похитили мародеры (по примеру героев рязанов-
ской комедии «Старики-разбойники»), чтобы рас-
пилить на драгметаллы. Шутка ли, чистой бронзы 
на скульптуру вождя ушло почти пять тонн. Правда, 
это вес вместе с креслом. 

О таинственном «отъезде» Ленина в неиз-
вестном направлении сотрудники управы Пре-
сненского района узнали от репортеров «МК». 
Муниципальные депутаты также заверили, что 
никакие реставраторы их в известность о пред-
стоящих работах не ставили. 

Однако нам удалось докопаться до истины 
и выйти на след бронзового беглеца. Оказалось, 
что Ильич вовсе не в заложниках. Его действи-
тельно отправили на лечение, как и было указано 
на табличке у постамента. Здравницей для об-
ветшавшего памятника стало одно из столичных 
реставрационных бюро, расположенное в районе 
метро «Шоссе Энтузиастов».

— Весной этого года ГКУ «Мосреставрация» 
объявило конкурс на плановую реставрацию па-
мятников, не являющихся объектами культурного 
наследия, — рассказал в телефонной беседе один 
из сотрудников мастерской. — Наша компания этот 
конкурс выиграла, и теперь занимается реставра-
цией, в частности, памятника Ленину, установлен-
ного в южной части сквера 1905 года. 

Как поведал собеседник, ремонтировать 
монумент прямо в сквере было нельзя. И дело 
тут даже не в возрасте скульптуры. По меркам 

На смену летним Олимпийским играм и 
Паралимпиаде приходят первые в исто-
рии международные соревнования людей 
с «дополненными возможностями», а 
вернее — с «умными» протезами рук, ног, 
экзоскелетами, системами управления 
«мозг-компьютер» и т.д. Организатором 
мирового «Кибатлона» (Cybathlon), который 
откроется 8 октября на берегу Цюрихского 
озера, выступила Швейцарская высшая 
техническая школа Цюриха. У российской 
сборной и здесь возникли некоторые про-
блемы с участием: поздно подав заявку, 
РФ могла остаться за бортом уникального 
соревнования. Но в итоге россияне не 
просто едут на «Кибатлон», но и пред-
ставят пилотов и гаджеты в пяти из шести 
возможных номинаций. «МК» побывал на 
презентации сборной в инновационном 
центре.

В Швейцарию от России поедут семь пилотов-
спортсменов, которым предстоит проходить раз-
личные полосы препятствий и специальные трассы 
с помощью оригинальных технологических реше-
ний (роботизированных колясок, протезов, «мыс-
лешлемов», экзоскелетов), а также разработчики 
самих гаджетов.

Специально для журналистов команды про-
демонстрировали свою экипировку и навыки на 
стендах, которые примерно повторяют этапы 
будущих испытаний. Казалось бы, простейшие 
движения (потянуть за шнурок, как будто вы со-
бираетесь снять кроссовки; обхватить теннисный 
мячик; ухватить дверную ручку; поднять конус), но 
сделать все то же самое с помощью биоэлектри-
ческого протеза кисти, как 25-летний Константин 
Дебликов из Воронежа, — это воплотившаяся в 
реальность мечта огромного числа людей, которые 
от рождения были лишены такой возможности или 
утратили ее в результате травмы.

26-летний Дмитрий Игнатов делает перед 
журналистами легкую пробежку, на счет быстро 
поднимается и вновь присаживается на табурет, 
спускается со ступенек небольшой лесенки — ле-
вую ногу от колена ему заменяет протез, «коленный 
модуль с гидравлическим цилиндром», приводи-
мый в движение рабочими мышцами.

Программа еще одного участника сначала 
даже вызывает вопросы у коллеги-телеоператора: 
«Так он же ничего не делает? Что мне снимать?!» 
Прикованный к коляске молодой человек в стран-
ной шапочке-шлеме молча сидит перед монитором 
компьютера, где виртуальный человечек бежит, 
преодолевая барьеры. Оказывается, что проис-
ходящее на экране и есть работа пилота: он кон-
центрируется на разных образах, мозг посылает 

Чиновники забыли, что бронзовой скульптуре Ильича необходима 
реставрация, хотя мастера неоднократно уведомляли их об этом
художников, Ленин из сквера 1905 года — почти 
юноша. Создан памятник был в 1963 году. Однако 
начиная с 90-х Ильич слишком часто подвергал-
ся нападкам вандалов. То краской зальют, то 
камнями закидают. В результате на памятнике 
образовалось множество глубоких вмятин, за-
латать которые реально только в условиях хо-
рошо оборудованного помещения мастерской. 
Кроме того, как говорят реставраторы, основной 
этап работ выпадет на зиму. А в мороз лечить 
скульптуры на улице нельзя. Так что ближайшие 
месяцы бронзовый Ленин проведет в заботливых 
руках мастеров художественной реставрации. 
Вернуть его на законное место, в южный конец 
сквера, планируется в апреле 2017 года (как раз 
в год столетия революции). 

А вот почему для чиновников отправка Ильи-
ча на «курорт» стала полнейшим сюрпризом и 

поводом выпить успокоительного, реставраторы 
понять не могут.

— Во-первых, проект реставрации был раз-
работан еще полтора года назад, — недоуме-
вают в бюро. — А во-вторых, мы как минимум 
месяц назад рассылали письма с уведомлением 
и в префектуру ЦАО, и в управу Пресненского 
района, и во все службы по благоустройству 
территории. Куда они эти письма положили, 
мы без понятия.

В рамках этого же госзаказа это же рестав-
рационное бюро будет ремонтировать еще 41 
памятник. Так что теперь художники настоя-
тельно просят чиновников заглянуть на портал 
госзакупок, где лежит техническое задание со 
списком бронзовых и гранитных «пациентов», 
чтобы не пришлось впредь пить валерьянку.  

Татьяна АНТОНОВА.

В соревнованиях в Цюрихе между собой поборются «умные» 
системы для людей с ограниченными возможностями

импульсы, которые передаются компьютеру, и в 
итоге разворачивается виртуальный марафон. 
Так называемый интерфейс «мозг-компьютер» 
— разработка, благодаря которой парализо-
ванные люди смогут управлять не только коля-
ской, экзоскелетом, но и, например, бытовой 
техникой в доме.

Возникает вопрос, как классифицировать 
подобные соревнования и как оценивать резуль-
таты: победа на дистанции — это успех атлета 
или используемого им гаджета?

По мнению руководителя робототехни-
ческого центра Альберта Ефимова, к данной 
комбинации нужно еще добавить большую долю 
случайности: «Может, победит сильный участник 
со слабой технологией или слабый игрок с су-
пертехнологией — сложно сказать, это первый 
в мире опыт».

Хотя в другом эксперт уверен: сражаться че-
ловеку с машиной бессмысленно, и «Кибатлон» 

— это союз людей и технологий. «Есть легендар-
ная история о первом человеке, «обыгравшем» 
молотобойную машину, но на следующий день он 
умер. Нам нужно не соревноваться с техникой, 
а действовать вместе — в этом и есть смысл 
ассистивных технологий, которые восполняют 
и дополняют возможности человека».

Как пояснил «МК» представитель россий-
ского оргкомитета Александр Потапов, пред-
ставляемые нашей страной технологии пока 
носят экспериментальный характер, то есть 
находятся в стадии испытаний, и Швейцария как 
раз станет для них дополнительной проверкой, 
после чего инженеры смогут усовершенствовать 
устройства и перейти к сертификации. Потапов 
не исключил, что далее проекты представят 
Минздраву, поскольку конечная цель состязаний 
— все-таки довести умные технологии до про-
стого человека и сделать его жизнь проще.

Елена НИКОЛАЕВА.

ПОХИЩЕНИЕ ЛЕНИНА 
НА ПРЕСНЕ РАСКРЫТО

ГРЯЗНЫЕ 
«БУКИ» 
УКРАИНЫ
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С помощью 
искусственной 
кисти можно 
играть в теннис 
и шнуровать 
кроссовки.

Машина, на которую 
упал подросток.

Памятник Ленину 
в прошлом... ...и в настоящем.
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Сначала на брифинге выступил 
представитель Лианозовского 
электромеханического завода, 
который является производителем 

трассовых радиолокационных комплексов, ко-
торые используются в системе управления воз-
душным движением, Виктор Мещеряков. Он 
рассказал, что информация, которую получили 
заводские специалисты после изучения данных 
с российской РЛС «Утес-1», которая работала в 
момент катастрофы в районе поселка Усть-
Донецкий, позволяет однозначно сделать вывод, 
что РЛС «Утес-Т» не зафиксировала приближения 
к рухнувшему на Украине малайзийскому Boeing 
каких-либо воздушных объектов из восточных 
районов Донбасса, кроме двух гражданских са-
молетов, которые шли параллельными курсами. 
Первое судно пересеклось с Boeing задолго до 
катастрофы, а другое в этот момент находилось 
от него в 30 км. Одновременно, по его словам, 
Ростовская РЛС в 13.20 17 июля 2014 года на-
блюдала начало разрушения лайнера. Он раз-
валился на три крупные части, которые было 
видно на экране локатора. «При этом вблизи 
малайзийского самолета усть-донецкий радио-
локатор не наблюдал никаких сторонних объ-
ектов, которые могли бы стать причиной его 
разрушения», — сказал Мещеряков.

Эту же информацию подтвердил выступив-
ший следом начальник Радиотехнических войск 
(РТВ) ВКС России Андрей Кобан, сделавший 
аналогичный анализ на основании данных во-
енной РЛС. Правда, военные на своем локаторе 
наблюдали еще и разведывательный беспилотник 
«Орлан-10», который курсировал вдоль россий-
ской границы. «Орлан» в два раза меньше ракеты 
комплекса «Бук» и выполнен из композитных 
материалов, что затрудняет его обнаружение», 
— пояснил он.

Андрей Кобан заявил, что анализ первичной 
радиолокационной информации опровергает 
утверждение о том, что пуск ракеты, сбившей 
малайзийский Boeing, мог быть осуществлен из 
района Снежного, который на момент катастрофы 
контролировали ополченцы.

По словам начальника РТВ, «у украинской 
стороны имеется информация о воздушной 
обстановке в районе крушения, причем как от 
гражданских, так и от военных источников. Тот 
факт, что Украина до сих пор не обнародована 
информацию с РЛС, позволяет предположить, 
что место пуска ракеты, если это был «Бук», на-
ходилось на территории, подконтрольной Воору-
женным силам Украины (ВСУ)».

Как было заявлено, данные первичной ради-
олокации, опровергающие выводы о возможном 
месте пуска ракеты по малайзийскому Boeing, в 
ближайшее время будут переданы голландским 
следователям.

В завершение брифинга выступил офи-
циальный представитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашенков, который за-
явил, что расследование идет по ложному следу 
— от противоречивых данных о поражающих эле-
ментах до неверного определения типа ракеты 
и, как следствие, места ее запуска. Украинская 
сторона не случайно утаивает от следствия, род-
ственников погибших и мирового сообщества 
информацию, которая позволила бы установить 
полную картину катастрофы. 

Конашенков напомнил, что 17 июля 2014 года 
российские средства радиотехнической раз-
ведки зафиксировали работу радиолокационных 
станций ВСУ в районе гибели малайзийского лай-
нера, что подтверждает факт наличия украинских 
средств ПВО в районе катастрофы.

«Киев до сегодняшнего дня так и не обна-
родовал информацию о расположении своих 
военных расчетов ЗРК «Бук» в день катастрофы, 
переговорах диспетчеров, в первую очередь во-
енных, данные об активности в день катастрофы 
своих РЛС, о работе украинских систем ПВО и 
показания свидетелей», — заявил представитель 
Минобороны. 

Олег БОЖОВ.

В ШВЕЙЦАРИИ ПРОЙДЕТ  
АКЦИЯ ПРОТЕЗА

Представитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашенков 
заявил, что подтвержден факт 
наличия украинских средств ПВО 
в районе катастрофы.
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— Cитуация на российском фондовом рынке 
определялась на прошлой неделе денежной 
политикой мировых центральных банков. В 
целом оптимистичные настроения преоблада-
ли, индекс РТС преодолевал психологически 
важную отметку 1000 пунктов. Федрезерв США 
не стал повышать ключевую ставку в сентябре, 
как и ожидало большинство аналитиков. Даже 

несмотря на прозрачный намек относительно 
возможности ужесточения монетарной политики 
в декабре 2016 года, рынки отреагировали на 
решение ФРС ростом. Одна из причин — сниже-
ние долгосрочного прогноза по ставке с 3% до 
2,9%, а также оценка экономической ситуации 
как «сбалансированной». Теперь регулятор пред-
положил лишь одно повышение ставки в 2016 
году (было два) и два в 2017 году (было три). 
Ситуация на рынке труда улучшается, но пока 
нестабильна. Поэтому ФРС пока не готова идти 
на серьезное ужесточение монетарной политики, 
пока показатель по инфляции не достигнет двух 
процентов. Еще дальше пошел Банк Японии, 
сделав по сути программу количественного смяг-
чения бессрочной, пока инфляция не достигнет 
целевого показателя в 2%. Политика мировых 
центробанков пока остается фактором роста 
акций и облигаций по всему миру. На российском 
фондовом рынке активно покупали акции «Аэро-
флота», отыгрывая хорошую финансовую отчет-
ность, в частности рост выручки, возвращение 
компании к прибыльности и снижение долговой 
нагрузки. Хуже рынка были акции российских 
нефтяных компаний: сказывается фактор нега-
тивных ожиданий в части ухудшения налогового 
режима отрасли.
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Сергей СУВЕРОВ, 
начальник аналитического 
департамента УК БКС:
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НОВОСТИ РЫНКОВ 

— Всю прошлую неделю нефтяные котиров-
ки укреплялись. Это, а также общий оптимизм на 
рынках после заседания ФРС, добавило позитива 
глобальным долговым площадкам. Рубль, в свою 
очередь, ответил положительной динамикой. 
Однако резкое снижение стоимости барреля в 
пятницу, накануне заседания ОПЕК, заставило 
долговые площадки вернуться в «красную зону». 
Рубль попытается сохранить занятые на прошлой 
неделе позиции. Приток капитала в фонды акций 
РФ за прошедшую неделю составил максималь-
ную величину из стран БРИКС. Эта тенденция 
сохраняется с начала сентября. Несмотря на 
острую фазу налогового периода, на межбанке 
сохраняется комфортная ситуация с ликвидно-
стью, в пятницу ставки овернайт оставались в 
диапазоне 9,75–10,0%.

Мы ожидаем, что в течение текущей недели 
рубль будет торговаться в диапазоне 63,50–64,50 
в паре с долларом и 71,50–72,50 в паре с евро. 

Владимир БОРИСОВ, 
начальник управления 
продаж казначейских 
продуктов Абсолют Банка:
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  Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк

28 сентября «на полях» Мирового 
энергофорума в Алжире намече-
на встреча стран-членов ОПЕК, 
России и других крупных экспор-
теров нефти. Мнения экспертов 
разделились: одни уверены в том, 
что стороны договорятся о замо-
розке добычи, другие полагают, 
что состоится дежурный обмен 
мнениями.

За неделю до начала встречи нефтяные 
фьючерсы на товарно-сырьевых биржах под-
скочили: это произошло после того, как министр 
энергетики Алжира заявил о возможности пре-
вращения неформальной встречи нефтедобы-
вающих стран в официальную.

Скачок цен дополнительно подстегнуло со-
общение, что в США сократились запасы нефти. 
Оптимистов вдохновили прошедшие в пред-
дверии алжирской встречи переговоры между 
Саудовской Аравией и Ираном, соперниками в 
борьбе за региональную гегемонию и основными 
конкурентами на мировом нефтяном рынке.

Впрочем, скачком это назвать трудно. Ко-
тировки, как и прежде, балансируют в коридоре 
$46–47. Скорее всего, небольшой ценовой подъ-
ем окажется недолговечным. Большинство экс-
пертов не верят, что Саудовская Аравия, Россия, 
Иран и другие нефтяные державы договорятся 
об ограничении добычи нефти. Несколько таких 
встреч прошли безрезультатно. Вот почему, 
когда президент Венесуэлы Николас Мадуро 
выступил с заявлением, что члены ОПЕК вот-вот 
между собой договорятся, аналитики пропустили 
это мимо ушей. Из 23 экспертов, опрошенных 
агентством Bloomberg, лишь двое отнеслись с 
доверием к подобным сообщениям.

«Рабы рынка»
Всегда, конечно, находятся и оптимисты. 

«Вероятность того, что все-таки что-то произой-
дет, увеличивается», — говорит научный со-
трудник Центра глобальной энергетической 
политики Колумбийского университета (Нью-
Йорк) Джейми Уэбстер.

Встреча, которая так будоражит умы бир-
жевиков и аналитиков, должна пройти «на полях» 
15-го Международного энергетического форума 
в Алжире (он состоится 26–28 сентября). «На 
полях» — значит, без официального статуса и, 
скорее всего, без каких-либо совместно приня-
тых официальных документов. Но, как отмечал 
недавно ведущий финансовый интернет-ресурс 
MarketWatch, «когда говорят два главных нефте-
добытчика в мире, трейдеры слушают»: к встрече 
Саудовской Аравии и России приковано самое 
пристальное внимание. Эта встреча может про-
ложить дорогу соглашению ОПЕК и остальных 
нефтедобывающих стран, не входящих в картель, 
к установлению потолков на добычу.

Некоторые оценки грядущей встречи стро-
ятся исключительно на циничном прагматизме. 
Так, старший научный сотрудник исследова-
тельского центра «Меркатус» при Университе-
те Джорджа Мейсона (находится в пригороде 
Вашингтона) Омар Ахмад аль-Убайдли говорит: 
«Что касается Саудовской Аравии и России, то 
обе эти страны… знают, что на нефтяном рынке 
не может быть достигнуто эффективное сотруд-
ничество. Этому мешают рыночные силы. Но они 

исходят из того, что лишний раз встретиться и 
выступить с заявлениями о взаимной поддержке 
никогда не повредит». Но из этого следует, что 
может никому и не помочь.

Того же мнения, по словам вашингтонского 
эксперта аль-Убайдли, придерживается и Теге-
ран. По сообщению Associated Press, министр 
нефти Ирана Биджан Зангенех по итогам встречи 
с генсекретарем ОПЕК Мохаммадом Баркиндо 
заявил, что «его страна поддержит любое ре-
шение ОПЕК, направленное на стабилизацию 
нефтяного рынка».

«В случае с Ираном, — отмечает аль-
Убайдли, — Тегеран рад лишний раз засветиться 
в СМИ, особенно сейчас, после отмены санкций. 
Чиновники этого государства любят делать за-
явления, показывающие, что их голос имеет вес 
в мировых делах, хотя на самом деле и Иран, и 
все другие производители нефти — рабы ры-
ночных сил».

Три барьера 
Ну а пока «рабы»-нефтяники пытаются по-

лучить краткосрочные выгоды путем нагнетания 
биржевых ожиданий, политики и финансисты го-
товят экономику к эпохе дешевых цен на нефть. 
Как напомнил недавно Владимир Путин, бюджет 
России в 2017–2019 гг. верстают, исходя из цены 
$40 за баррель. А министр финансов РФ Антон 
Силуанов предложил считать «российскими 
сверхдоходами» выручку от экспорта нефти, 
полученную по цене выше $40 за «бочку». То есть 
налоговые доходы, выплачиваемые нашими не-
фтяными экспортерами, вырученные сверх этой 
планки, по мнению министра, должны поступать 
не в бюджет, а напрямую в сокращающийся 
Резервный фонд.

Общий вектор ценового развития на не-
фтяном рынке направлен вниз, что обусловлено 
сразу несколькими факторами: это и переиз-
быток «черного золота» на рынке, и понижен-
ный спрос из-за слабого развития мировой 
экономики, и постоянное усовершенствование 
энергосберегающих технологий, и прогресс 
альтернативной энергетики (солнечные панели, 
ветряки и т.п.).

Пока что заявление алжирского министра 
о придании официального статуса встрече о 
нефтяных ценах ничем не подкрепляется. Ранее 
глава ОПЕК Баркиндо подчеркивал неофициаль-
ный характер этой встречи (скорее всего, она 
состоится в последний день работы Всемирного 
энергетического форума — 28 сентября). По 
словам генсека, если вдруг всем участникам 
этих переговоров удастся договориться об 
установлении потолков добычи, ОПЕК созовет 
чрезвычайную сессию.

Как отмечала недавно The Wall Street 
Journal, договориться будет трудно. Что бы ни 
говорили Баркиндо и другие официальные лица. 
Три из 14 стран — членов ОПЕК (Иран, Ливия и 
Нигерия) хотят сначала увеличить производство 
нефти, а уже потом говорить на тему о замо-
раживании добычи. Напомним, что вето может 
наложить любой из членов картеля.

Но существует несколько «но». Не будем 
забывать, что одна из этих стран — Нигерия — 
особо близка сердцу Баркиндо, поскольку он 
сам оттуда родом и возглавлял Национальную 
нефтяную корпорацию. Эта страна хочет до-
вести добычу нефти до 2 млн баррелей в день 
и более (сегодня из-за диверсий экстремистов 
она составляет лишь 1,5 млн).

Ливия, добыча которой упала (из-за того, 
что ее морские порты переходят из рук в руки в 
ходе междоусобных столкновений) до 280 тыс. 
баррелей в день, стремится довести суточное 
производство до 1 млн «бочек».

Иран, только что вышедший из-под санкций, 
считает, что он недобирает порядка 400 тыс. 

баррелей в день. Когда он увеличит добычу на 
такое количество, то производство иранской 
нефти выйдет на уровень более 4 млн баррелей в 
день, и тогда Иран будет готов к «заморозке».

«Замораживание уровня добычи без уча-
стия в нем Ирана, Нигерии и Ливии — бессмыс-
лица», — считает председатель английской 
консалтинговой фирмы Alfa Energy Джон Холл. 
Это означало бы, что «другие страны должны 
сокращать производство, и в первую очередь 
— Саудовская Аравия. А она этого не сделает, 
чтобы не отдать ту долю рынка, которую она 
завоевала в последние два года».

Уточним: Эр-Рияд этого не сделает, чтобы 
не отдать эту долю своему злейшему врагу в 
регионе Ближнего и Среднего Востока — Ирану. 
Так что перспективы весьма туманны и основаны 
на множестве предположений.

С оглядкой на США
Когда говорят о будущем нефтяных цен, 

постоянно вспоминают и об Америке. И не зря. 
О Вашингтоне надо помнить всегда. США явля-
ются третьим государством по объему добычи 
нефти в мире и в любой момент могут стать 
самым крупным, потеснив Россию и Саудовскую 
Аравию. (Если учитывать производство биото-
плива и других видов жидкого топлива, США уже 
сегодня на первом месте в мире.) Количество 
неиспользуемых нефтяных ресурсов в Америке 
колоссально. Это и тяжелая сланцевая нефть, 
и легкая морская. Если вдруг цены на мировом 
рынке поднимутся, американские нефтяники 
начнут наращивать добычу: в быстром темпе 
будут введены в оборот законсервированные 
скважины, продолжится ввод в эксплуатацию 
новых месторождений.

Если в этом году нефтедобыча в США со-
ставляет порядка 8,8 млн баррелей в сутки, то в 
2017-м она, по расчетам экспертов, может стать 
еще меньше — 8,5 млн. Но может и больше. На-
пример, в 2015-м американская нефтянка про-
изводила более 9,4 млн (для сравнения: Россия 
добывает около 11,7 млн, Саудовская Аравия — 
более 10 млн). И не будем забывать, что в конце 
прошлого года Конгресс США отменил запрет 
на экспорт нефти-сырца, который действовал 
в США 40 лет. Будет выгодно — будут больше 
качать и для себя, и на экспорт.

Напомним, Канада (самый крупный по-
ставщик нефти на американский рынок — 43% 
нефтеимпорта США) в этом году впервые за 
последние 7 лет сократила объем нефтедобычи 
— с 3,85 млн баррелей в день до 3,82 млн. Тоже 
не пустяковая страна: пятое место в мире по 
объему производства нефти и четвертое — по 
экспорту «черного золота». И она тоже может 
нарастить объемы добычи — если поднимутся 
цены на мировом рынке.

Саудовцы уже пытались, и не без успеха, 
замедлить быстрый рост нефтедобычи в Север-
ной Америке с помощью низких цен, делающих 
нерентабельной добычу сланцевой нефти. Для 
этого аравийскому королевству пришлось качать 
нефть почти что себе в убыток, расходуя золо-
товалютные резервы. Но сейчас все усилия Эр-
Рияда могут пойти насмарку, если Саудовская 
Аравия совместно с Россией начнут сокращать 
добычу и тем самым поднимать цену. Тут-то Аме-
рика и вылезет со своей нефтью — тем более что 
порог рентабельности значительно опустился 
благодаря новым технологиям. Bloomberg со-
общал о некоторых сланцевых месторождениях 
в Техасе, где рентабельность достигается не 
только при цене $30 за баррель, но даже при $22! 
А уж если вдруг цена на нефть устоится на уровне 
$50 за баррель или выше, сланцевая нефтянка 
снова начнет быстро раскочегариваться.

Поэтому и Москва, и Эр-Рияд наверняка 
будут действовать с учетом народной мудрости: 
«Будьте осторожны в своих желаниях — они ведь 
могут сбыться!»

Желание поднять цены, скорее всего, и 
дальше останется только на словах. Сохране-
ние интриги будет содействовать тому, что-
бы цены не опускались совсем уж низко. Но 
нельзя исключать и того, что в какой-то момент 
разочарованные нефтяные трейдеры могут 
опустить «черное золото» до уровня «черного 
металлолома»…

Аренда столичных квартир 
подешевела на 10% 
Средняя стоимость аренды квартир эконом-

класса снизилась за год почти во всех округах 
Москвы. По оценкам риелторов, больше всего 
аренда однокомнатных квартир подешевела на 
юго-западе (-5,8%) и западе Москвы (-4%), а мень-
ше всего средняя цена аренды однушек упала в 
Восточном АО (-0,1%). Наиболее существенное 
падение стоимости найма двухкомнатных квартир 
экономкласса за год произошло в ЦАО (-10,2%) и 
ЮЗАО (-6,8%), а в САО ставки выросли на 1,9%. Са-
мые существенные изменения в стоимости найма 
трехкомнатных квартир произошли в Центральном 
(+10,3%) и Северном округах (-12,1%). Сейчас ми-
нимальная средняя стоимость найма одноком-
натных квартир составляет около 28 тыс. руб. в 
месяц. Такие квартиры можно найти, в частности, 
в Юго-Восточном округе. Самая низкая средняя 
ставка двухкомнатных квартир отмечена также 
на юго-востоке Москвы (около 35 тыс. руб.). Наи-
меньшая средняя стоимость найма трехкомнатных 
квартир зафиксирована в Северном округе (42 тыс. 
руб. в месяц). Доля однушек стоимостью до 25 
тыс. руб. во всех округах столицы незначительна, 
больше всего такие объекты предлагаются на 
юге. По словам риелторов, самая низкая став-
ка на арендном рынке жилья Москвы в сентябре 
принадлежит малогабаритной однокомнатной 
квартире на северо-западе города, за которую 
просят всего 18 тыс. руб. в месяц. Правда, она 
находится в 10 минутах транспортом от станции 
метро «Октябрьское поле».

Москвичам снизят налог  
на апартаменты 
Московское правительство внесет в Мосгор-

думу законопроект с поправками в Закон «О налоге 
на имущество физических лиц», которые позволят 
снизить ставки налога на имущество физических 
лиц для граждан — собственников некоторых 
категорий нежилой недвижимости, сообщается 
на сайте мэрии города. Сниженные ставки будут 
применяться начиная с расчета налога за 2015 
год. Так, изменения коснутся ставок налога на 
апартаменты, которыми владеют граждане. «Апар-
таменты не используют в коммерческих целях, 
поэтому логично, что ставки их налогообложения 
будут приближены (но не приравнены) к ставкам 
налогообложения жилой недвижимости (квартир)», 
— отмечается в сообщении. Сейчас ставка налога 

на апартаменты составляет 2% от кадастровой 
стоимости. Законопроект устанавливает пони-
женную ставку 0,5% за первые 150 кв. м площади 
апартаментов. На оставшуюся площадь будут 
действовать стандартные ставки для торгово-
офисной недвижимости. В 2015 году это 1,2%, в 
2016-м — 1,3%, в 2017-м — 1,4%, в 2018-м — 1,5% от 
кадастровой стоимости. При этом ставка 0,5% от 
кадастровой стоимости будет действовать только 
в отношении одних апартаментов площадью не 
более 300 кв. м. В отношении вторых и следующих 
апартаментов и апартаментов площадью свыше 
300 кв. м будут действовать стандартные ставки 
для торгово-офисной недвижимости, указывают в 
мэрии. Поскольку сейчас в российском законода-
тельстве нет понятия «апартаменты», для иденти-
фикации таких объектов, облагающихся налогом 
по пониженной ставке, будет создан специальный 
реестр, куда будут внесены объекты, отвечающие 
ряду критериев. Кроме этого, снижение ставок 
касается и других объектов коммерческой не-
движимости во владении физлиц, для которых 
сейчас ставка налога составляет те же 2%, хотя 
для компаний она ниже. Чтобы устранить это не-
равенство, законопроектом предлагается снизить 
ставку для физлиц до 1,2% за 2015 год, 1,3% — в 
2016 году, 1,4% — в 2017 году и 1,5% — в 2018 году. 
Для гаражей и машино-мест в офисных и торговых 
центрах ставка снижена до 0,1%, но только для 
одного объекта не больше 25 кв. м. Пенсионеры 
и инвалиды смогут вообще не платить налог за 
гараж или машино-место. 

Мясники нагуляли аппетит
В январе–июле из-за девальвации рубля и 

контрэмбарго производство мяса в России уве-
личилось на 13,3% по отношению к аналогично-
му периоду прошлого года, сообщило агентство 
«Финмаркет». По оценке Минсельхоза, производ-
ство говядины за первые пять месяцев 2016 года 
увеличилось на 3,6% и возросло в абсолютных 
показателях всего до 364,2 тыс. тонн, по свинине 
прирост составил 15,4% (до 1,389 млн тонн), а по 
птице — 5,8% (до 2,377 млн тонн). При этом, со-
гласно Росстату, поголовье свиней за первые семь 
месяцев выросло на 6,4% — до 23,4 миллиона. По 
мнению профильных аналитиков, на долю отече-
ственной свинины приходится почти 90% потре-
бления этого вида мяса в России. В текущем году 
будет произведено не менее 3,3 миллиона тонн в 
убойном весе — это позволит занять нашей стране 
шестое место в мире. 

Нефтяные цены 
сохранят интригу
На Мировом энергофоруме обсудят будущее 
барреля
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 Владимир ДРОЗДОВ

В конце лета — начале сентября 
повеселели покупатели в 
магазинах. Из-за хорошего 
урожая заметно подешевели 
отечественные овощи и фрукты. 
Больше всего упали в цене 
помидоры, огурцы, белокочанная 
капуста и картофель.

Санкции Запада и ответные меры РФ про-
должают укреплять на внутреннем рынке пози-
ции отечественных фермеров, представителей 
молочной и мясной промышленности. Так, по 
итогам последнего летнего месяца благодаря 
богатому урожаю продукты в России дешевели 
в девять раз быстрее, чем в странах Евросоюза: 
по данным Росстата, в августе в нашей стране 
потребительские цены на продукты питания сни-
зились по сравнению с предыдущим месяцем на 
0,9%, а в ЕС, по оценке Евростата, — на 0,1%. 

Больше всего — в среднем на 17,5% — в 
наших магазинах упали цены на овощи (для 
сравнения, в среднем по ЕС овощи подешевели 
только на 1,5%). Свежие помидоры и огурцы 
потеряли в России в цене 32,6% и 19,1% со-
ответственно, белокочанная капуста — 19,7%, 
картофель — 18,6%. В то же время на 9,1% подо-
рожали лимоны, на 3,2% — апельсины. Но летом 
этой заморской экзотике легко найти замену. 

Удешевление плодоовощной продукции 
зафиксировано практически во всех субъектах 
России. При этом в 23 регионах цены снизились 
на 10%. Больше всего подешевели овощи и 
фрукты в Ставропольском крае (на 15,1%) и в 
Тверской области (на 15,5%). 

Дешевле на 0,2% стали говяжья печень, кон-
феты шоколадные натуральные и с добавками. 
В группе круп и бобовых самый существенный 
прирост цен зафиксирован на гречку (+2%), горох 
и фасоль (+1,1%). При этом на 0,3% подешевел 
шлифованный рис.

Немного прибавили в цене (в среднем на 
0,8–1,7%) свинина, курятина, национальные 
сыры и брынза, овощные консервы для детского 
питания, натуральный мед, кетчуп, майонез, 

перец черный (горошек). В группе рыбопро-
дуктов цены на соленые и копченые деликатесы 
выросли на 1,3%. Охлажденная и мороженая 
рыба лососевых пород, рыбные консервы при-
бавили в цене 0,6–1,0%. В то же время мороже-
ная неразделанная и разделанная рыба (кроме 
лососевых пород) стала дешевле на 0,8% и 0,2% 
соответственно.

Свой вклад в процесс снижения цен внесли 
и некоторые розничные торговые сети. Так, ряд 
ритейлеров благодаря эффективному взаимо-
действию с поставщиками продуктов питания и 
улучшению логистики смогли уменьшить цены 
на продукты первой необходимости. К примеру, 
в конце августа, по данным Росстата, стоимость 
продовольственного набора в целом по России 
составила 3715 руб., а аналогичного проднабора 
по средним ценам «Пятёрочки» для Европей-
ской части России и Урала — только 3585 руб., 
что на 3,5% меньше. В Москве набор Росстата 
стоил 4514 руб., а в «Пятёрочке» — всего 3760 
руб. (меньше на 16%). В Санкт-Петербурге на-
бор Росстата стоил 4521 руб., а проднабор по 
средним ценам «Пятёрочки» — 4141 руб. (меньше 
на 8,4%).

Как сообщили «МК» представители тор-
говой сети, снизить розничные цены удалось 
из-за расширения ассортимента недорогой 
российской продукции в период сбора нового 
урожая. Благодаря этому в августе в торговой 
сети по ценам ниже среднероссийских показате-
лей продавались: подсолнечное масло (–30%), 
охлажденные и мороженые куры (–17%), питье-
вое молоко (–14%), сметана (–13%), горох и 
фасоль (–13%), яблоки (–19%), перец черный 
горошком (–34%), морковь (–13%), картофель 
(–11%), белокочанная капуста (–12%). «В конце 
лета на рынке появилась капуста, собранная в 
Московской и Ленинградской областях, а так-
же большое количество недорогой российской 
моркови и картофеля, произведенного в Брянске 
и Московской области», — отметили предста-
вители сети. 

Сезон выгодных 
покупок Продукты 

питания снова 
подешевели

  Леонид БЕРРЕС

ФАС предложила менять ставки 
акциза на топливо ежемесячно, 
как это сейчас происходит с тамо-
женными пошлинами и налогом 
на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ). Для этого акциз собира-
ются привязать к ряду показате-
лей: цене марки Urals на оптовой 
бирже в Роттердаме за предыду-
щий месяц, среднему курсу рубля 
к доллару. Если новшества одо-
брит правительство, то цены на 
бензин и дизтопливо еще боль-
ше будут зависеть от рыночной 
конъюнктуры. И, скорее всего, они 
вырастут.

Доходы от экспорта российской нефти 
в январе–июле 2016 года упали на 30% — до 
$39,4 млрд. В поисках новых источников 
денег и в борьбе с бюджетным дефицитом 
правительство, похоже, решило обратиться 
к внутренним резервам. И изменить форму-
лу формирования акцизов на топливо. «Пока 
акциз, к сожалению, меняется непредска-
зуемо, и периодически одномоментно про-
исходит либо рост, либо снижение, — заявил 
заместитель руководителя ФАС Анатолий 
Голомолзин. — И это трудно прогнозируемая 
величина, между тем этот фактор может 
оказать существенное влияние на уровни 
и динамику цен».

Как известно, в этом году ставки ак-
циза на бензин и дизтопливо повышались 
дважды: в январе и апреле. Бензиновый 
акциз сейчас равен 10,13 тыс. руб. за тонну 
топлива, а акциз на солярку — 5,29 тыс. руб. 
на тонну. Если пересчитать на литр топлива, 
то суммарное увеличение составило 3 руб. 
на бензин и 2 руб. на дизель.

При этом ФАС России отметила, что 

текущая ситуация на рынке нефтепродук-
тов остается стабильной. «По состоянию 
на середину сентября 2016 года цены на 
дизельное топливо находились на уровне 
начала года, то есть имел место нулевой 
рост по дизельному топливу. Что касается 
бензина — по Аи-92 и Аи-95, — мы также 
отстаем от темпов инфляции», — подытожил 
Анатолий Голомолзин.

Большинство опрошенных «МК» экспер-
тов говорят, что к концу года, скорее всего, 
уровень цен не превысит прогнозируемую 
Минэкономразвития инфляцию в 6,5%.

Говоря о новой формуле, начальник 
управления ФАС по регулированию ТЭК 
Дмитрий Махонин уточнил, что «уровень 
размера налоговых ставок акцизов на 
топливо должен учитывать прогнозный 
прирост цен на внутреннем рынке, рас-
считанный исходя из принципа «net back» 
при определенном уровне цен на нефть, 
устойчивого соотношения цен на нефть 
и топливо, а также расчетного значения 
экспортной пошлины и НДПИ. Применение 
регулирования механизма гибкого измене-
ния акцизов на топливо позволит стимули-
ровать производство более качественного 
автотоплива и снизить негативное влияние 
колебания мировых цен на внутреннем 
рынке».

В ФАС уверены, что акциз должен быть 
привязан к стоимости нефти марки Urals. То 
есть акциз мог бы меняться ежемесячно по 
тем же принципам, как меняются НДПИ и 
таможенные пошлины. 

На минувшей неделе данное предло-
жение рассматривалось на совещании по 
ТЭК у вице-премьера Аркадия Дворковича. 
Пока вопрос прорабатывается с другими 
ведомствами и нефтяниками.

Если новшества будут одобрены, то 
цены на бензин и дизтопливо в гораздо 
большей степени, чем сейчас, будут при-
вязаны к мировой конъюнктуре. Пока пред-
ставители ФАС не раскрывают насколько. 
Например, в службе отказались сказать, 
каков будет размер акциза, если Urals опу-
стится до $35 за баррель или, наоборот, под-
нимется до $50. Именно последняя цифра 
заложена в бюджете 2016 года в качестве 
среднегодовой стоимости Urals при дефи-
ците в 3% ВВП.

Однако Анатолий Голомолзин на-
стаивает, что в результате такого маневра 
поступления в бюджет вырастут. Значит, 
увеличатся и цены на топливо, что неиз-
бежно ляжет на плечи рядовых граждан и 
бизнеса. 

ФАС готовит 
топливный 
маневр
Акциз на бензин 
привяжут к курсу 
доллара



«Мы разошлись как в море 
корабли», — поется в известной 
песне. Для Анджелины Джоли и 
Брэда Питта это непозволительная 
роскошь. Они, как два гигантских 
американских авианосца, никак 
не могут разойтись в голливудской 
луже, в которой они лишь 
трутся друг о друга бортами, 
вызывая стенания мировых 
медиа, соцсетей. Неумолимая 
арифметика говорит: авианосец 
«Джоли» + авианосец «Питт» = 
«Титаник».

Нет, не таким казался им финал их супру-
жества. Несколько дней назад после месяцев 
маневрирования в голливудской луже Джоли 
сказала Питту, что требует у него развода. «Они 
присели, поговорили, и она предложила Брэду 
подать совместно документы на развод. «Таково 
мое желание», — сказала Анджелина, — сооб-
щают источники, близкие к актрисе. — «Она все 
объяснила. Анджелина сделала все то, что ей 
казалось необходимым».

Питт со своей стороны знал, что «Титаник» 
наскочил на айсберг. Он даже тайно советовался 
с психиатрами, как улучшить ситуацию, прежде 
всего для шестерых детей. Поэтому он умолял 
Джоли «сделать паузу». Не для того, чтобы по-
мириться, а для того, чтобы подготовить детей 
к огромной перемене в их жизни.

Но время истекло. 19 сентября волшебная 
сказка, которую мы знали как «Бранджелина», 
завершилась 28 коробками документов на раз-
вод, переданными Джоли соответствующим 
инстанциям в Лос-Анджелесе. В этих коробках 
все — и непримиримые различия, и юридические 
проблемы попечения детей. Джоли требует еди-
ноличной опеки над детьми, с возможностью для 
Питта навещать их. Она не требовала от Брэда 
никакой финансовой помощи. 

Судебный клерк поставил на документах 
штемпель: «Дело №ВД646058».

«Я очень опечален этим. Но что сейчас самое 
главное, так это благополучие детишек», — зая-
вил Питт журналу «People». Джоли добавила: «Это 
решение было принято ради здоровья детей». 
Источник со стороны Питта суммирует: «Оба 
они, и Анджелина, и Брэд, заботятся в первую 
очередь о детях. И с обеих сторон чувствуется 
печаль».

Печаль и шок… Развод, неожиданный для 
всех, для всей оскароносной голливудской бра-
тии, членами которой они были. И главное — на 
гребне славы, на сотнях красных ковров. Бук-
вально несколькими днями раньше (9 сентября) 
Джоли, специальный посол ООН, выступала на 
пресс-конференции в лагере беженцев в Иорда-
нии о положении в Сирии. А ведь, по ее словам, 
они с Питтом разошлись за пять дней до подачи 
ею документов о разводе, то есть 13 сентября. 
(Опять тринадцатого!)

Через некоторое время после свадьбы 2014 
года жизнь «Бранджелины» пошла под откос, 
хотя они полностью посвятили себя детям. «С 
замужеством Анджелина очень изменилась, — 
считает один из членов ее окружения. — Она 

хочет чего-то большего, чем быть лишь актри-
сой и режиссером. Она желает более активного 
вмешательства в жизнь ООН и ее миссии. Она 
выглядит измученной, а иногда и депрессивной. 
Говорит, что подыхает со скуки. По-видимому, 
Анджелина в поиске иной — новой жизни, в ко-
торой для Брэда не находится места».

Казалось, уже давным-давно Джоли и Питт 
досконально отработали и сбалансировали свою 
жизнь в искусстве и дома. Но вот в последнее 
время их все больше разносит в разные сторо-
ны. Питт снимался в кинофильмах «Союзники» 
и «Машина войны» за океаном, а Джоли завер-
шила свой последний режиссерский замысел 
«Сначала они убили моего отца» в Камбодже и 
продолжает работать на ООНовское агентство 
по беженцам.

Инсайдеры — всегда анонимы — рассказы-
вают, что Питт несколько раз посещал в послед-
нее время свое французское «убежище» — шато 
Миравэль. Эти посещения они связывают с раз-
ногласиями между супругами. В любом случае 
они явно участились, но никто не думал о такой 
шоковой развязке. И в первую очередь Питт. «Он 
за два дня до вручения документов о разводе 
призывал Анджелину сделать все молчаливо 
— не ради спасения их супружества, а ради бла-
гополучия детей. Но призыв Брэда остался без 
внимания. Джоли игнорировала его», — говорит 
источник из окружения Питта.

И все-таки что толкнуло Джоли на послед-
ний и решительный шаг? Обе стороны быстро 
и решительно опровергли слуги о том, что 
будто бы Питт завел интригу с французской 
актрисой Марион Котийяр, его партнершей по 

фильму «Союзники», и даже заделал ей ребенка. 
(Она действительно беременна, но от своего 
благоверного.)

Повседневная жизнь не давала отдыха 
«Бранджелине». Ежедневные стрессы, связан-
ные с воспитанием большой семьи… А тут еще  
вызовы здоровью Джоли, потребовавшие две 
превентивные операции от рака. «Казалось, что 
пришел конец медовому месяцу, и они вступили 
в реальное супружество. Разногласия и споры 
стали вполне нормальными, а их противоречивые 
характеры обещали сделать из них великолепную 
команду», — говорят их знакомые.

Но за закрытыми дверями взаимоотноше-
ния под напором событий стали распадаться. 
Говорит источник со стороны Джоли: «Все это 
накапливалось день ото дня. Она любила этого 
человека несколько лет, и развод с ее стороны 
не был импульсивным». Знакомый Питта со-
глашается: «Это не однодневный каприз. Это 
целая серия проблем и циклов разногласий. Но, 
конечно, была и последняя соломинка, пере-
бившая верблюду хребет. Это был момент, когда 
ей все это стало невмоготу. Да и он чувствовал 
себя сломленным и больше так не мог. И здесь 
последовала ее реакция. Все это было очень 
тяжело. С их расписанием и шестеркой детей. 
Они надорвались».

Страх Джоли перед наследственным раком 
тоже сыграл зловещую роль. В 2013 году, когда 
Анджелина сделала себе двойную мастэктомию 
после генетических тестов, которые показали, 
что у нее мутированный ген BRCA1, свидетель-
ствовавший о ее предрасположенности к раку 
груди, Брэд был рядом с ней.

Два года спустя возникла опасность рака 
яичников, который стоил жизни матери Джоли. 
Анджелина вновь легла под нож. Ей вырезали и 
яичники, и фаллопиевы трубы. Джоли не могла 
нахвалиться Брэдом, который назвал ее решение 
«абсолютно героическим». Он говорил: «Един-
ственное, что я хочу для нее, — иметь долгую 
и здоровую жизнь со мной и нашими детьми». 
После выздоровления Анджелины она и Питт 
стали еще ближе, стали любить друг друга еще 
больше.

Есть люди из породы гадюк, которые счи-
тают, что Питту надоела его «искромсанная» 
жена, и он начал охоту на свеженьких. Но это из 
той же колоды, что и его роман с французской 
актрисой…

Жизнь «Бранджелины» отличалась от жизни 
ее составных частей, которую они вели до 2004 
года, когда Голливуд столкнул их лицом к лицу на 
съемочной площадке фильма «Мистер и Мисс 
Смит». Фильм оказался пророческим. Смиты — 
профессиональные убийцы. И вот они получают 
задание ликвидировать друг друга. Но вместо 
этого влюбляются.

В момент съемок картины Пит был женат на 
Дженнифер Энистон, а Джоли уже успела дважды 
развестись с актерами Джонни Ли Миллером и 
Билли Бобом Торнтоном. К тому же у нее имелся 
«довесок» — усыновленный в 2003 году камбод-
жиец, которого она окрестила Мэддоксом.

Джоли и Питт быстро сошлись и полюбили 
друг друга. В интервью журналу «Vogue» Андже-
лина рассказывала о том, что когда в 2004 году 
съемки фильма были закончены, а брак Питта 
с Энистон распался, парочка осознала: «Наши 
взаимоотношения, возможно, значили нечто 
большее, чем мы сами позволяли себе верить 
несколько раньше».

В ходе последовавшего десятилетия оба 
актера голливудского класса А сделали почти 
немыслимый вираж наверх и сколотили огромное 
состояние в $500 млн.

После встречи с Джоли заработала 
вовсю компания Питта «План «Б». Она при-
нимала участие в создании таких блокба-
стеров, как «Война миров Z», и принесла 
ему $315,5 млн.

Но и Джоли лицом в грязь не ударила. 
Ее хит 2014 года «Малефисента» собрал 

по всему миру $758 млн. Ей досталось 33 мил-
лиона, что сделало Джоли наиболее высокоопла-
чиваемой голливудской актрисой этого года. А 
вообще за последние 12 лет она заработала $239 
млн (все данные о состоянии «Бранджелины» 
взяты из журнала «Forbes»).

Короче, семейство Джоли и Питта было 
воплощением самых смелых голливудских 
фантазий и душевного размаха современного 
американского общества, его благотворитель-
ности. Они гордились специальной кроватью, 
сделанной для всех шестерых детей; шутили по 
поводу чудовищного бездарного поваренного 
искусства Анджелины и наслаждались царившим 
в доме хаосом. «Брэд — экстраординарный отец, 
— писал журнал «People» со слов Джоли. — Мы с 
ним отбиваемся, стоя спиной к спине». Это осо-
бенно чувствовалось, когда она схватилась с на-
ступающим раком, сведшим в могилу 56-летнюю 
мать актрисы Марселину Бертранд.

В 2015 году «Бранджелина» работала над 
своим последним фильмом «Лазурный берег», 
поставленным Джоли. В нем идет речь о супру-
жеской паре, жизнь которой расстраивается. 
Но, по словам Джоли, их собственный опыт с 
Питтом еще более укрепил их брак. «Мы стали 
ценить красоту изменений в наших характерах 
и думали, что так проживем еще многие годы», 
— говорила Джоли. А годом раньше в интервью 
журналу «People» Джоли сказала: «Мы прошли 
сквозь такие испытания! Они нас еще больше 
сблизили, что, по-моему, случается естественно, 
когда ставишь на ноги огромную семью».

Но финал истории этой огромной семьи 
оказался трагическим. Правда, оба его участника 
считают, что он еще не дописан. «Они, в конце 
концов, попытаются найти достойный выход, что-
бы вновь двинуться вперед, — говорит источник, 
близкий к Питту. — Он будет всегда любить ее и 
готов на любые жертвы ради детей». Ощущения 
Джоли почти такие же. «Она отчаянно заботится 
о Брэде. Ведь он отец ее детей! — утверждают ее 
знакомые. — Она будет всегда любить его. Хотя 
иногда, несмотря на все твои усилия, из этого 
ничего не получается. И это так печально!»

Но я поостерегся бы произнести знаменитые 
шекспировские слова «Нет повести печальнее на 
свете»… Во-первых, герои нашей повести живы. 
Они успели за 12 лет существования «Бранджели-
ны» сделать столько, сколько хватило бы сотням 
талантливых и артистичных супружеских пар. 
(Подростки Ромео и Джульетта ничего за свои 
юношеские годы не сделали. Их трагической 
гибели в средневековой Италии не было бы, 
будь у них самые элементарные смартфоны.) Ни 
Джоли, ни Питт не смогут повторить в одиночку 
вне «Бранджелины» ее рекорд — 6 детей, $500 
млн, пост спецпредставителя ООН по беженцам. 
Джоли должна найти второго Питта, а Питт — 
вторую Джоли. Как говорится, в жизни такого 
не бывает. Да и песочные часы времени уже 
истощились. 

Вот почему ртуть «Бранджелины» способна 
вновь собраться в один сгусток.

И, наконец, 6 «бранджелинят». Они словно 
вольные сыны и дщери Эфира, и уже начали про-
бовать творческую почву под ногами. Старший 
сын, 15-летний Мэддокс, уже был помощником по 
производству двух маминых фильмов. 12-летний 
сын Пакс занят фотографией и любит диджеинг. 
11-летняя дочь Захара — смелая наездница. Ее 
10-летняя сестра Шайло изучает язык кхмеров. 
8-летние близняшки — Вивьен и Нокс — грызут 
своими молочными зубами гранит арабского 
языка и языка знаков для глухонемых.

«Это хаос, управлением которым нам при-
ходится заниматься и переживать прекрасное 
время», — говорила Джоли во времена прекрас-
ного хаоса.

Через десяток небольших лет оперившиеся 
«бранджелинята» вполне могут предъявить Джо-
ли и Питту такой ультиматум: «Вы разошлись, 
сославшись на наше благоденствие. Теперь во 
имя этого благоденствия сойдитесь».

Нет повести печальнее (счастливее) на све-
те… чем повесть о закрытии дела ВД646058.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.
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Сокращение парковочных 
мест на 3%
Согласно разным данным, число зареги-

стрированных личных автомобилей в Москве 
сегодня достигает 3,5 млн, а с учетом гостевых 
авто на дорогах оказываются и все 5 млн. Поэто-
му первое, что нас интересовало — общее число 
парковочных мест в городе и в центральных зонах 
и планы по их развитию. 

Руководитель ГКУ «Администратор москов-
ского парковочного пространства» (ГКУ АМПП) 
Александр Гривняк сообщил «МК», что всего в 
столице оборудовано более 67 тысяч парковоч-
ных мест. Из них более 4 тысяч сосредоточено в 
пределах Бульварного кольца; более 11,5 тысячи 
— между Бульварным и Садовым кольцами; еще 
около 32,5 тысячи — в пределах ТТК, включая 
зону «Москва-Сити». Ряд парковочных мест был 
временно недоступен автомобилистам в связи 
с проведением ремонтных работ по программе 
«Моя улица», но, как подчеркнул Гривняк, «после 
завершения реконструкции будет восстановлен 
необходимый для автомобилистов баланс пар-
ковочных мест. Мы ожидаем, что сокращение 
мест в целом не превысит 3%». 

Из этих слов можно сделать важный вывод: 
нынешнее число парковочных мест в центре 
и даже их сокращение на 3% власти считают 
хорошо сбалансированным, то есть количество 
парковок, с точки зрения чиновников, уже сейчас 
оптимально. 

Тем не менее мы специально поинтересо-
вались, будут ли все-таки появляться в исто-
рическом центре новые парковочные места на 
улично-дорожной сети (УДС) и планируется ли 
строительство подземных и наземных многоя-
русных городских паркингов. 

В ответ нам сказали, что «в рамках работ по 
благоустройству, конечно, строительство капи-
тальных паркингов не осуществляется. Между 
тем мы периодически проводим мониторинг 
использования существующих паркингов как в 
центральной части города, так и периферийной. 
В пиковые часы капитальные паркинги в цен-
тральной части загружены не более чем на 65%. 
Это говорит о том, что у нас в запасе имеется как 
минимум 40% мест в существующих паркингах. 
Эти резервы могут компенсировать сокращение 
мест на УДС». 

При этом в ведомстве отметили, что по-
являются дополнительные парковочные места 
(в рамках указанного баланса) на наиболее за-
груженных участках. Например, «организованы 
дополнительные парковки для такси на Тверской 
и ряде других улиц». Специалисты, заверили 
нас, тщательно изучают каждый участок, чтобы 
сформировать оптимальный план организации 
дорожного движения, но теперь все это еще 
вплотную зависит и от архитектурного проекта, 
по которому производится реконструкция того 
или иного района по программе «Моя улица». 

— В центре расширяются пешеходные зоны, 
организуются новые общественные простран-
ства, строятся велодорожки — город приоб-
ретает совершенно новый облик. И, конечно, 
городская парковка должна соответствовать 
этим изменениям, — уточнил Гривняк. 

Шлагбаумов будет больше
Отдельный вопрос, на который неодно-

кратно жаловались наши читатели, — нехватка 
парковочных мест для резидентов во дворах. 

По действующим правилам все москвичи, 
чьи дома входят в зону платного паркинга, могут 
оформить резидентное парковочное разрешение 
на бесплатную парковку в пределах своего му-
ниципального района с 20.00 до 8.00 ежедневно, 
а также годовое разрешение на круглосуточную 
парковку за 3000 рублей. Кроме того, в марте 
запустили пилотный проект, по которому в че-
тырех районах на 95 уличных машино-местах 
могут парковаться только резиденты. Что же 
касается придомовой территории, то проблему 
ее обустройства могут решить «только жители 
домов» — и «универсального решения нет».

— На встречах с москвичами, проводимых 
Департаментом транспорта, можно услышать 
противоречивые мнения жителей, — говорит 
Гривняк. — Для кого-то принципиальна органи-
зация как можно большего количества парковоч-
ных мест, другие считают, что припаркованные 
автомобили нарушают облик общественного 
пространства двора и стремятся облагородить 
территорию зелеными насаждениями и другими 
методами. 

Заодно глава ГКУ АМПП не преминул на-
помнить, что в соответствии с постановлением 
правительства Москвы жителям платных зон 
выделяют субсидию за счет городского бюджета 
на установку ограждающих устройств (шлагбау-
мов) на въезде или выезде со двора, чтобы не 
пускать чужих. 

Так что в дальнейшей шлагбаумизации сто-
лицы можно не сомневаться. 

«Загруженность парковок 
превышает оптимальный 
уровень»
На прямой вопрос о том, будут ли меняться 

тарифы парковок, в том числе многие москвичи 
считают необходимым приравнять субботу к бес-
платному выходному дню (по аналогии с разре-
шением двигаться по выделенкам весь уик-энд), 
мы получили лишь частичный ответ. 

Субботу никто в бесплатный режим пере-
водить не собирается! Аргументы уже хорошо 
знакомы: «это один из самых загруженных дней 
недели», «отмена платы за парковку повлечет 
осложнение дорожно-транспортной ситуации 
в городе, и жители столкнутся с нехваткой мест 
у своих домов».

Но о неизбежном росте тарифов можно 
уверенно сделать самостоятельный вывод.

Как вы помните, количество парковочных 
мест на УДС транспортников вполне устраивает. 
Зато когда мы попросили оценить, справляется 
ли нынешнее парковочное пространство в цен-
тре с потребностями автомобилистов и сколько 
времени надо в среднем потратить водителю, 
чтобы найти место на платной парковке, наш 
собеседник отметил плохие показатели.

— Мы проводим ежедневный мониторинг 
загруженности парковочных мест, — сообщил 
«МК» Александр Гривняк. — На данный момент 
среднесуточная загруженность парковок в цен-
тре города выросла: в пиковые часы она может 
достигать 95–99%. Самая сложная ситуация 
складывается в пределах Бульварного и Са-
дового колец: найти парковку в этом районе в 
течение рабочего дня крайне сложно. По данным 
исследователей из МАДИ, в дневные часы в 
моменты пиковой загруженности автомобилисту 
может потребоваться до 20 минут, чтобы при-
парковаться (при этом среднее время парковки 
по городу с начала года, по данным АМПП, со-
ставляет 1 час 21 минуту. — «МК»). Блуждающий 
трафик, который создают автомобилисты в по-
исках места для парковки, совершая огромные 
перепробеги, ухудшает ситуацию на дорогах 
и плохо влияет на экологию в городе. Вместе 
с тем оптимальный показатель загруженности 
парковочного пространства, принятый во всем 
мире, равен 65%. Только при таком показателе 
в городе может поддерживаться комфортный 
уровень оборачиваемости машино-мест.

Таким образом, мест больше не будет, а 
платный паркинг при нынешних тарифах не удо-
влетворяет потребности водителей и еще вы-
нуждает к «огромным перепробегам» (о такой 
перспективе, кстати, с самого начала предупре-
ждали противники платных парковок, в том числе 
Петр Шкуматов из «Синих ведерок»). Но в транс-
портном комплексе продолжают настаивать, что 
платная система в целом эффективна. А значит, 
логичное продолжение этой политики, которое 
можно спрогнозировать, — подъем ценника уже 
в ближайшее время. 

— До 2011 года транспортная ситуация в 
Москве была близка к критической: возмож-
ности улично-дорожной сети были исчерпаны, 
личных автомобилей становилось все больше, а 
городской транспорт практически не развивался, 
— заявил руководитель ГКУ АМПП. — Поэтапное 
введение платных парковок с 2012 года — вы-
нужденная мера, которая, как мы и планировали, 
показывает хороший результат. Несмотря на про-
должающийся рост числа автомобилей — с 2010 
года в Московском регионе зарегистрировано 1,1 
млн новых автомобилей, — удалось переломить 
негативный тренд города с самыми большими 
пробками. В 2014 году Москва перестала быть 
мегаполисом с самыми большими пробками в 
мире. Скорость движения повысилась на 12% 
за последние пять лет. В рейтинге междуна-
родной компании INRIX Москва опустилась на 
6-е место. Москвичи стали проводить в пробках 
меньше времени, чем жители Лондона, Лос-
Анджелеса, Сан-Франциско, Нью-Йорка и даже 
Брюсселя. Согласно рейтингу компании TomTom, 
с 2010 года дорожные заторы стали отнимать у 
москвичей на 23% меньше времени. Меняются 
привычки автомобилистов: многие начинают 
чаще выбирать общественный транспорт для 
поездок в центр.

Видимо, в скором времени пересевших на 
общественный транспорт станет еще больше.

Елена НИКОЛАЕВА.
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ВАЖНОВАЖНО

По данным ГКУ АМПП, с начала за-
пуска платного паркинга в Москве 
им воспользовались более 3,7 мил-
лиона автомобилистов. В бюджет 
Москвы поступило 8,1 млрд рублей, 

по словам чиновников, средства распределя-
ются по районам и используются на благоу-
стройство. Среди последних усовершенство-
ваний системы платных парковок сотрудники 
называют продажу абонементов на восемь го-
родских парковок на 433 места со шлагбаумом 
(через сайт «Московский паркинг»), а также ввод 
голосового сервиса оплаты парковок. 
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В самом разгаре ярмарки меда 
в «Коломенском» «МК» решил 
выяснить у председателя РРОО 
«Национальный союз пчеловодов» 
Николая Викторовича Абакумова, 
как выбирать мед и что нужно 
знать начинающему пчеловоду.

— Николай Викторович, главный вопрос 
покупателя: как правильно выбрать качествен-
ный мед?

— Прежде всего нужно выбрать себе пчело-
вода, у которого вы будете каждый год покупать 
мед, — это даст ряд преимуществ: во-первых, 
он объяснит, где был собран продукт, при каких 
условиях, во-вторых, постоянных покупателей 
обманывать никто не будет. Важно знать, что весь 
мед кристаллизуется, — это показатель высоко-
го качества, но есть два сорта, которые никог-
да не кристаллизуются, — это белая акация и 
каштановый.

— Сейчас появилось огромное множество 
сортов и видов, также продают мед с добав-
ками, орехами, клюквой, взбитый мед — как 
не растеряться и купить то, что нужно?

— При выборе меда нужно руководствоваться 

вкусовым рецептором: если нравятся запах, цвет, 
консистенция, то можно покупать. Пчеловоды не 
имеют права смешивать мед с чем-то и продавать; 
покупатели могут сами добавлять в мед все что 
захотят, но не рекомендую делать это в больших 
количествах. Например, добавляя сокосодержа-
щую клюкву, нужно понимать, что такой мед долго 
храниться уже не будет — прокиснет.

— Что нужно знать начинающему 
пчеловоду?

— Пчеловодство — это очень тяжелый труд: 
нужно уметь терпеть боль (когда кусают пчелы 
— действительно больно), не забывать про то, 
что у пчел много болезней, и своевременно об-
рабатывать ульи… И вообще, чтобы работать в 
этой области, нужно иметь призвание.

— Чего не любят пчелы, почему кусаются 
и что делать, если пчела атакует?

— Пчелы прежде всего защищают свой улей 
от всех, будь то человек или оса, они не напада-
ют просто так; есть, конечно, исключения среди 

«импортных» насекомых, но в целом без причины 
кусать не будут. Пчелы не любят резких запахов, 
поэтому работнику нельзя употреблять спиртные 
напитки на пасеке, пользоваться дезодорантами, 
одеколонами… Но даже при наличии этих запа-
хов пчелы не кидаются, а просто подлетают и 
изучают, и если не махать руками, все закончится 
благополучно.

— В преддверии зимы хотелось бы спро-
сить: как правильно утеплять улей?

— Сколько пчеловодов, столько и мнений. 
Прежде всего нужно грамотно сократить гнез-
до, оставить рамок столько, сколько на самом 
деле обсиживают пчелы, и, конечно, следить за 
тем, чтобы было достаточное количество меда в 
улье: в южных регионах около 10–15 кг, в средней 
полосе — уже 30 кг и еще севернее — 40–50 кг. 

Обязательно нужно обработать улей на зиму от 
клещей и болезней. 

— А обработки влияют на качество 
меда? 

— Их нужно делать правильно: все должно 
проводиться после откачки меда, период распада 
всех лекарств — 10 дней, и сейчас пчеловоды все 
чаще переходят на биологические, природные 
вещества: щавелевую, муравьиную кислоты.

— Как изменилось пчеловодство за по-
следние лет тридцать?

— Очень сильно оно начало меняться с 2000-х 
годов, когда стали появляться Всероссийские яр-
марки меда, и пчеловоды получили возможность 
реализовать свою продукцию по достойной цене 
(сдавать мед оптом переработчикам — невы-
годно). Построили передвижные павильоны, на 
еврофурах за ночь, пока пчелы спят, проезжают 
по 500–600 км — раньше это было невозможно. 
Сейчас стали производить больше меда, появи-
лись новые сорта, соответственно пчел стало 
больше — и фермеры стали этим пользоваться. 
Вовремя установленная пасека на определенной 
культуре повышает урожайность до 40 процен-
тов. А что касается работы самого пасечника, то 
принципиальных изменений нет. 

Елена ФРОЛОВА.

Как не ошибиться 
в выборе

ПАРКУЙСЯ МЕНЬШЕ,

Развод  
Питта и Джоли 

продолжает 
будоражить 

мировые СМИ
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в разные стороны.
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Никто не виноват, 
такова жизнь45%

Анджелина Джоли — 
она достала Питта

Такая у них карма — 
виноваты оба

Брэд Питт — 
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Питта и Джоли?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"
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МНЕНИЕ

Совсем скоро, в 2018 году, легендарному 
Московскому геологоразведочному 

(ныне — Российский государственный 
геологоразведочный университет им. Серго 

Орджоникидзе) должно было исполниться 
100 лет. Однако, к неописуемой скорби 

геологов, похоже, не исполнится никогда. 
Продолжая реализовывать план прежнего 

руководства Минобрнауки сохранить на 
всю страну лишь сотню университетов, 

чиновники вынуждают этот единственный 
в своем роде вуз влиться в Национальный 

исследовательский университет — 
Российский государственный университет 

нефти и газа им. Губкина. При этом 
насильственное слияние обставлено 

таким образом, что в РГГРУ убеждены: 
их университет ждет печальная судьба 

Горного института, проделавшего ранее 
тот же путь и бесследно растворившегося в 

новообразовании. 

Куда бы нам деть  
этих геологов?
Активные попытки Минобрнауки покончить с гео-

логоразведочным начались пару лет назад. Чиновники, 
рассказали «МК» в вузе, заявили: «У нас стало слишком 
много университетов, так что выбирайте сами, с кем 
сливаться. Чем, скажем, плох РУДН? Кампусы ваши 
рядом, да и вуз у Филиппова (ректор РУДН. — «МК») 
богатый — как-никак бывший министр образования. 
Объединитесь — глядишь, и вам что-то перепадет. 
Давайте!»

Строго следуя предложенной логике объедине-
ния по территориальному принципу, остается лишь 
радоваться, что РГГРУ взялись сливать всего-навсего 
с кузницей переводчиков с экзотических языков, а не, 
скажем, с гаражами, расположенными к нему еще ближе, 
чем РУДН. Однако окончательный выбор все же сделали 
в пользу принципа производственного. И в качестве 
партнера по симбиозу возник Национальный исследо-
вательский университет — Российский госуниверситет 
нефти и газа им. Губкина. 

Для неспециалистов отличий между профилями 
обоих вузов, возможно, нет — и там и там разведка и до-
быча полезных ископаемых. Но Минобрнауки следовало 
бы знать, что Губкин — это про жидкие и газообразные 
углеводороды, в то время как сфера геологоразведочно-
го — разведка и добыча твердых полезных ископаемых 
во главе со стратегическими — ураном, алмазами, 
золотом, платиной и др. Другими словами, разница 
между ними — как между каналом и канализацией. Но 
тем не менее 12 апреля министр подписал приказ №399 
о начале слияния. 

В РГГРУ попытались объяснить чиновникам, что как 
следует учат студентов, ведут научную работу, а только 
что прошли процедуру министерского мониторинга, 
по итогам которой вуз был признан эффективным. Так 
зачем же его ломать? 

Но в министерстве, чтобы сделать ректора РГГРУ 
сговорчивее, в ответ заготовили проект приказа о его 
увольнении, а на сам вуз, рассказывают в геолого-
разведочном, обрушили цунами проверок — 12 за по-
следние 8 месяцев. Правда, несмотря на все старания, 
проверяющие нашли лишь незначительные упущения, 
большинство которых ликвидировалось прямо при них. 

Но это судьбу вуза не изменило. Развитие событий пошло 
по анекдоту: «Сказал доктор в морг — значит, в морг!»

На пепелище
— Целевое назначение наших вузов принципи-

ально разное, — разъяснил «МК» директор Института 
геологии минеральных ресурсов РГГРУ Александр 
Верчеба. — Университет им. Губкина готовит лишь по 
двум видам сырья — специалистов для разработки и 
эксплуатации нефтяных и газовых месторождений, а 
также транспортировки и переработки углеводоро-
дов. Мы же готовим кадры для работы по всем 202 
видам твердых полезных ископаемых нашей страны, 
включая стратегические — уран, золото, платина, ред-
кие и рассеянные элементы, используемые в высоких 
технологиях, включая ядерные. При этом наш вуз не 
сырьевой, а геологоразведочный: он нацелен на про-
гнозирование, поиск, разработку месторождений и 
обеспечение поискового задела ресурсов, который 
может быть разработан впоследствии. Для России 
это архиважно, ведь за последние 10 лет у нас совсем 
ничего не было открыто!

Слияние же, подчеркнул он, ставит крест на всей 
этой работе: 

— У нас годами выстраивались комплексные, 
практикоориентированные траектории подготовки 
специалистов с участием базовых кафедр ведущих 
научных институтов. Но все они при объединении бу-
дут потеряны — в лучшем случае на очень длительный 
срок, а то и безвозвратно. Доминировать-то в едином 
вузе будет нефтегазовый сектор — так уж устроена 
наша экономика. И университет им. Губкина решает 
именно эти задачи. 

Есть и другая серьезная проблема. Полугодовой 
срок, отведенный министерским приказом на ликвида-
цию РГГРУ как самостоятельной образовательной еди-
ницы, истекает через несколько дней. Однако никаких 
документов, регламентирующих новую жизнь несколь-
ких тысяч студентов и преподавателей — структуры, 
штатного расписания и т.д., не говоря о социальных 
гарантиях, — вуз так и не получил.

А тут еще начались «явления народу» делегаций 
губкинских кафедр. Их русисты, например, заявили сво-
им коллегам в РГГРУ, что «пришли проверять их работу». 
А на других кафедрах, рассказали «МК» ошарашенные 
преподаватели (например, на кафедре математики), и 
вовсе «открытым текстом сказали, что мы им не нужны, 
и нас здесь скоро не будет — в лучшем случае оставят 
одного-двух человек. Никто из наших преподавателей 
и сотрудников до сих пор не знает, кто и на каких осно-
ваниях останется. А завкафедрой химии от всех этих 
переживаний вообще умер...»

21 сентября доведенный до отчаяния коллектив 
РГГРУ созвал общее собрание. Итогом стало обра-
щение к новой главе Минобрнауки Ольге Васильевой с 
просьбой приостановить слияние и еще раз разобраться 
в том, насколько оно целесообразно. «Решение о ре-
организации вуза, — говорится в документе, — было 
принято без учета мнения трудового коллектива и гео-
логической общественности. Коллектив университета 
пребывает в информационном вакууме относительно 
будущей структуры и прав сотрудников. А само при-
соединение обернется утратой геологической россий-
ской школы. Просим Вас учесть мнение геологической 
общественности и приостановить действие приказа 
№399 от 12 апреля».

— Мы надеемся, что с приходом нового руковод-
ства изменится и отношение Минобрнауки к вузам, 
— заявили в РГГРУ после передачи обращения в ведом-
ство. В тот же день в вуз приехал ректор университета 
им. Губкина Виктор Мартынов.

Призрак Горного 
В изложении будущего ректора посмертная судьба 

геологоразведочного заиграла самыми радужными 
красками. Никто не будет уволен — все просто продол-
жат работу в новом подразделении университета им. 
Губкина, пообещал он: «Ну, в худшем случае нынешний 
завкафедрой РГГРУ станет замом у своего губкинского 
коллеги. А профессоров сокращать не будем — ни 
боже мой, такого просто быть не может! Ведь штат-
ное расписание сохранится — просто в новом вузе. 
И преподаватели как получали зарплату, так и будут 
дальше. То же и со студентами — как учились, так и 
будут учиться. Так что все ваши опасения и вопросы 
взялись из ниоткуда — оснований для них нет».

Более того. После объединения на сотрудников 
РГГРУ, по словам г-на Мартынова, прольется дождь 
дополнительных благ за счет повышенного бюджетного 
финансирования, положенного университету нефти и 
газа в связи со статусом национального исследова-
тельского университета. Плюс разные страховки и базы 
отдыха, то да се. Так что все и каждый от объединения 
только выиграют. 

Правда, из его дальнейших речей постепенно 
выяснилось, что новое штатное расписание, которого, 
впрочем, так никто и не увидел, будет действовать 
«как минимум месяца два», а в дальнейшем — «будем 
смотреть». Что основания для беспокойства за работу 
все же имеются, хотя и «только у тех, кто не хочет и не 
может работать». (Кто и как будет мерить профессио-
нальную потенцию преподов присоединяемого вуза, 
осталось за скобками.) Что РГГРУ войдет в объединение, 
скорее всего, не единым структурным подразделением-
институтом, как говорилось поначалу, а факультетом, а 
то и двумя — горным и геологоразведочным по твердым 
полезным ископаемым, хотя факультет, как подчер-
кивают в РГГРУ, «это не научная школа, а только лишь 
набор кафедр». Короче говоря, опасения коллектива, 
что геологоразведочный разделит судьбу горного ин-
ститута, ранее тем же манером слитого с МИСиСом, 
а затем бесследно растворившегося в его недрах, 
несмотря на клятвенные заверения нового начальства, 
никуда не делись.

И вот что примечательно:
— С горным ситуация была другая — там МИСиСу 

были нужны его площади! А нам площади не нужны, — 
заверил коллектив РГГРУ ректор губкинского. 

Но знать бы ему, что несколько лет назад на точно 
таком же обсуждении коллективу горного в поддержку 
точно такого же решения на голубом глазу говорились 
те же самые слова, а нужда в дополнительных площадях 
опровергалась столь же горячо!

Интересен и другой момент. Все слияния вузов, 
как до сих пор уверяли в Минобрнауки, происходили 
исключительно по желанию самих сливаемых. Однако 
на деле, как выясняется сейчас, все происходит иначе: 
«Трудовой коллектив вуза, — разъяснил г-н Мартынов, 
— конечно, имеет право высказать свое мнение по 
поводу объединения. Но только до того момента, как 
Минобрнауки приняло соответствующее решение...» 
Вот и «меня вызвал замминистра Климов и предложил, 
хотя мы в этом сильно и не заинтересованы — слишком 
уж большая нагрузка и на руководство вуза, и на наши 
финансы. Впрочем, в вашем случае министерство еще 
действовало демократично. А вообще-то в последние 
7–8 лет оно действует достаточно авторитарно: снимает 
ректора, ставит своего человека, и все!»

Марина ЛЕМУТКИНА.

СКАНДАЛ

ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНЫЙ 
ВЫПАЛ В ОСАДОК
Зачем уничтожают 
российскую геологию?

Артисты любят сочинять, и некоторые из них 
весьма преуспели по литературной части. 
Леонид Филатов оказался удивительным 
поэтом, Сергей Юрский пишет пьесы, кото-
рые получают сценическую жизнь (правда, 
выступает он под псевдонимом). Влади-
мир Качан сочиняет ироничные песни, не 
лишенные тонкой лирической нотки, и такие 
же повести про актерскую жизнь. Сейчас 
заканчивает книгу «Аплодисменты после...», 
которую он задумал как прозаическое про-
должение знаменитой телепрограммы Лео-
нида Филатова «Чтобы помнили». Но рассказ 
его не о забытых коллегах, а о тех, кого труд-
но или совсем невозможно забыть, — своих 
друзьях. Их уже нет, но для него они, как и 
вчера, живы. Автор любезно предоставил 
нам отрывки из своей новой книги.

Лев Дуров
Тот, кто сказал, что вечный двигатель невозможен, 

не знаком или плохо знаком с артистом Львом Дуро-
вым. Я сознательно не перечисляю здесь его титулов и 
званий по двум причинам. Первая — это то, что он для 
меня, как ни странно, просто Левка, причем чуть ли не 
со второй недели знакомства, и разница в возрасте и 
положении тогда этому ничуть не помешала. Вторая 
причина — Дурову же это просто по барабану. Груз его 
регалий на него, мягко говоря, не давит, трудно вечному 
двигателю ходить плавно и величаво и называть себя 
медленно и долго — Лев Константинович; Левка — да 
и все тут. Это вовсе не унижает его, я бы сказал боль-
ше — это ему идет. 

Был у меня юбилей и бенефис в моем театре «Шко-
ла современной пьесы». Первым вышел Лев Дуров с 
моим бессменным соавтором по капустникам в Театре 
на Малой Бронной — Герой Мартынюком. И Дуров про-
чел следующее лирическое четверостишие: «Холодная 
весна, ну так и что ж. / Не горбись, как старик, а прыгай, 
как мальчишка. / И не забудь, конечно, про любовь. / 
У Качана есть тоже кочерыжка». Ключевое слово «ко-
черыжка» Дуров произнес про себя, грустно и слегка 
стесняясь. Хохот был страшный, хотя, если бы все это 
произнес кто-нибудь другой, не сработало бы. Но, по-
вторяю, то, как он это делает, — компенсирует все. 

Про кочерыжку это что! На недавнем таком же 
юбилее-бенефисе Филозова посреди хора дифирам-
бов и при интеллигентном зале Дуров вышел к микро-
фону и рассказал историю о том, как во времена его 
молодости все мужское население Москвы носило 
велюровые шляпы. И вот он наконец тоже решил себе 
такую купить. С женой Ирой (или тогда еще невестой) 

он зашел в магазин в проезде Художественного театра 
и стал примерять эти шляпы, причем делал упор на 
зеленые, самые модные. Когда он в очередной зеленой 
шляпе вертелся перед зеркалом, Ира задумчиво про-
изнесла: «Левочка, знаешь, что ты мне напоминаешь 
сейчас?..» — «Что?» — насторожился Дуров. «Говно под 
лопухом», — последовал ответ, и с тех пор Дуров к шля-
пам не подходит, он их избегает. Если бы вы слышали, 
как радовалась интеллигенция в зале. А я стоял рядом 
и в ужасе думал: а при чем тут юбилей Филозова, как же 
он вывернется?.. Вывернулся! Он сказал: «Я поздравляю 
тебя, Алик, не только с юбилеем, но и с тем, что про тебя 
никто такого сказать не может».

Этот его эпатаж, конечно же, родом из Лефортова, 
из его почти блатного детства. Когда он про это детство 
рассказывает, я начинаю понимать, что все случилось 
вопреки. Биография сделала какой-то странный зиг-
заг, и вместо того чтобы стать лидером лефортовской 
братвы (у всех нормальных блатных по одной кличке, 
у Дурова было целых три — Швейк, Седой и Артист), 
вместо того, чтобы иметь за плечами минимум три 
ходки, а на ноге — татуировку типа «750 дней без жен-
ской ласки», — вместо всего этого он стал любимцем 
миллионов зрителей и порядочным семьянином. Я мало 

видел людей, которые бы так, как он, обожали дом, 
жену, детей, потом внуков. Дуровский клан, за которым 
я с удовольствием наблюдаю, — это такой монолит, по 
сравнению с которым любой сицилийский выглядит как 
куча дохлых медуз, выброшенных на берег вчера при 
температуре +40°.

Дуров всегда говорит, что маленький человек — 
это победитель. Должно быть, это справедливо, ибо 
как-то нужно компенсировать то, чего недодала при-
рода. Чем можно победить красивых и высоких? Только 
талантом и умением работать. И еще — поступками, 
которые, собственно, и отличают мужчину от мужчины, 
определяемого только по половым признакам. Ну кто 
еще, скажите, едва выкарабкавшись из тяжелейшего 
инсульта, через месяц поедет на съемки, потому что 
группа, видите ли, простаивает без него; а месяцем 
позже уже опять будет играть рискованную роль Санчо, 
чтобы театр больше не отменял спектакли? Да почти 
никто, большинство себя побережет. 

Или рассказ о лающей корове, которую хозяйка, 
мол, держала на цепи и поила самогоном до тех пор, 
пока корова не переродилась в сторожевого пса?.. Само 
предположение, что в деревне найдется псих, который 
драгоценный самогон отдаст корове, — совершенно 
абсурдно. Но Дуров яростно настаивает на том, что 
это правда. И таких историй у него множество, но рас-
сказывает он их настолько весело и заразительно, что 
люди лежат от хохота. Верить в данном случае вовсе 
не обязательно, можно быть просто благодарным за 
доставленное удовольствие.

Аркадий Арканов
Я не знаю, почему у него была кличка Аркан и 

почему все его так звали. Смыслового значения эта 
кличка не имела никакого. Бывает, что человек при-
обретает прозвище за какую-то свою отличительную 
черту характера или внешности. Например, Сиплый 
или Кувалда. А Аркан — скорее всего, сокращенный 
вариант фамилии, хотя Арканов вот именно псевдоним 
и есть. При этом как звучно, броско, я бы даже сказал, 
афишно! Аркадий Арканов! За таким именем, созвучным 
с фамилией, можно было бы предположить какого-
нибудь эстрадного конферансье... Но Аркан ни в коем 
случае не походил на конферансье, а походил на члена 
палаты лордов британского парламента. И по манере 
поведения тоже. Я редко видел его улыбающимся и 
почти никогда — смеющимся. После рассказанного 
кем-то безусловно смешного анекдота или истории 
Аркан вяло произносил, точнее, выцеживал из непод-
вижного рта одно лишь слово «смешно!». 

Помимо рассказов, миниатюр, пьес у Аркана есть 
одно произведение крупного формата, повесть, в кото-
рой фигурирует один доморощенный поэт, абсолютно 
беспринципный тип, сочиняющий, как и Васисуалий Ло-
ханкин у Ильфа и Петрова, стихи на любую нужную тему, 
но все же специализируется по большей части на теме 
патриотической. В частности, у него есть совершенно 
невероятные стихи под названием «Голубь мира». Всё 
не процитирую, но и того, что помню, достаточно для 
незабываемого впечатления. 

Кой-кто на Западе стремится
Нам жить как следует мешать.
Но мы простые люди-птицы,
И мы всегда хотим летать.
У нас есть тоже голубь мира!
Он смел, отважен и силен.
И на борьбу с врагами мира
Его мы, сизого, пошлем.
Так вот этого поэта в повести пригласили на до-

машний концерт за скромные деньги. Он приглашение 
принял и поехал…

Но в реальной жизни это произошло со мной и 
Аркадием. А дело было так… Однажды утром мне по-
звонили и очень вежливо предложили то, что сегодня у 
артистов называется словом «корпоратив». Вежливый 
абонент, чтобы сразу не нарваться на отказ, поведал о 
том, что концертом мое выступление назвать нельзя, 
потому что все будет проходить в квартире для не-
скольких людей. Абонент заверил, что все будет чрез-
вычайно доброжелательно и интеллигентно, никакого 
жлобства. Машина, разумеется, иномарка, привезет, 
подождет и отвезет обратно. Заплатят 50 рублей. И на-
конец, самое главное: я там буду не один, а с писателем 
Аркановым, он полчаса почитает, а я столько же попою. 
Последний аргумент в корне изменил мое отношение 

к сомнительному предложению. Вдвоем, тем более с 
Арканом, не так страшно и неудобно, да и 50 рублей на 
дороге не валяются, тем более что это половина моей 
месячной зарплаты в театре. 

В назначенный день и час за мной приехала обе-
щанная иномарка. «Машина «Вольво» не за всяким 
приезжает», — подумал я тогда с успокоительным 
тщеславием, тем более что водитель вышел, обошел 
машину, открыл заднюю дверь и пригласил меня в 
салон. После этой протокольной посадки автомобиль 
поехал за Аркановым. Он вышел, тот же ритуал посадки, 
и мы тронулись.

Квартира была где-то на юго-западе, и подъезд — 
с ковровой дорожкой, консьержкой и современным 
стерильно чистым лифтом. Дверь открыли приветливые 
молодые люди, которые помогли нам снять верхнюю 
одежду и проводили в комнату-салон. Ну просто Вер-
саль! В большой комнате у стены стоял журнальный 
столик, на нем микрофон для записи на магнитофон, 
который стоял тут же, рядом на элегантной табуреточке. 
Еще на столике стояла открытая бутылка французского 
коньяка, блюдце с орехами, два стакана с апельсино-
вым соком и другое блюдце с порезанным на дольки 
лимоном. А также два пузатеньких бокала под коньяк. 
Ну все, все предусмотрено! Как только мы присели, кто-
то из хозяев наполнил на треть нашу коньячную посуду. 
Выпить и даже пригубить мы отказались: мол, перед 
выступлением — ни грамма. Огляделись. Напротив на-
шего журнального столика в больших мягких креслах 
и на диване расположилась компания из четырех пар 
молодых людей — юноши и девушки, и еще две девушки, 
без юношей. Почему они были без пары — выяснится 
позже. Кстати, еще по пути водитель объяснил, что мы 
едем в гости к детям высокопоставленных чиновников 
и министров. Может, воспитанием и объяснялась их 
манера держаться и общаться.

Ну что ж, начали… Первым выступил Арканов. Он 
прочел несколько своих рассказов и передал слово мне. 
Я уже немного успокоился, так как видел: аудитория 
реагирует на рассказы Аркана правильно и осмыс-
ленно. Смеется именно там где надо и не смеется где 
не надо. Аркан тоже чуть расслабился и даже отпил 
немного коньяку. Дальше я спел штук 5–6 своих песен 
и опять передал эстафету писателю. Теперь и я сделал 
глоток из своего бокала. Опять минут двадцать читал 
Аркан, и завершил наш «концерт» я с пятью песнями. 
Все писалось на магнитофон. Финал. К нам подошли, 
сердечно поблагодарили, мы еще немного выпили с 
хозяевами и стали собираться. Некоторое время нас 
уговаривали остаться и вместе провести остаток вече-
ра, но мы были тверды в своем намерении уехать. Это 
было объяснимо. Мы и так чувствовали себя в какой-то 
степени «лакеями» — хоть и на час — обычных отпры-
сков состоятельных людей из советского светского 
общества. И пытались все-таки сохранить дистанцию 
и не сближаться.

В прихожей мы стали надевать свою верхнюю 
одежду, и тут подошли те самые «лишние», без пар, 
девушки. И тоже стали уговаривать остаться. Стало 
понятно, кому они были предназначены этим вечером. 
Девушки, надо сказать, были что надо! Обе в длинных, 
каких-то серебристых струящихся платьях, подчерки-
вающих фигуру. А фигуры были идеальными. И вообще, 
по сегодняшним меркам девушки были моделями ев-
ропейского уровня. И лица, конечно… Хорошенькие, 
обаятельные девушки, которых не хотелось бы обижать 
отказом в ответ на их разноголосие: «Мальчики, ну куда 
же вы так рано? Зачем вы так торопитесь? Мы могли 
бы очень хорошо отдохнуть, выпить, потанцевать…» 
В значении этих слов трудно было усомниться, тем 
более что сопровождалось все прямыми лукавыми и 
кокетливыми взглядами, обещающими впоследствии 
невероятное наслаждение и незабываемый секс. 

Собрав последние остатки чувства собственного 
достоинства, мы ответили отказом, твердо отдавая себе 
отчет в том, что потом, быть может, сильно пожалеем об 
этом. Девушки, которым отказали в первый и, скорее 
всего, в последний раз в жизни, пожали плечами и уда-
лились в глубь квартиры. Парень, видимо, хозяин этой 
квартиры, улыбаясь, вручил нам конверты с деньгами, 
напомнил, что наша машина ждет нас внизу и сказал 
напоследок: «Жаль…» 

Дверь за нами захлопнулась. На лестничной площад-
ке перед дверью мы постояли молча. Аркан вытащил из 
кармана пачку сигарет, медленно вынул одну, медленно 
достал зажигалку и не спеша закурил. Затем он выкатил 
на меня свои близорукие глаза, затянулся и произнес: 
«Нас за эти деньги еще и... хотели!» Мы сели в машину 
и, не сговариваясь, поехали в ресторан ЦДЛ, в котором 
и прокутили благополучно наш квартирный гонорар, 
залив водкой наше воображаемое актерское унижение, 
которого, быть может, взаправду и не было вовсе…

Подготовила Марина РАЙКИНА.

ВЕЧНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ  
И САТИРИК-ДЖЕНТЛЬМЕН
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Владимир Качан написал 
книгу «Аплодисменты 
после...»

С Аркадием Аркановым.

Лев Дуров  
и Владимир  
Качан.

Интересно, что бы сказали нынешние ревнители морали о фильмах, 
созданных в советскую пору, если бы они появились только теперь. Напри-
мер, «Подранки» Николая Губенко, где подростки видят полуобнаженную 
учительницу в исполнении Жанны Болотовой и переживают запретные 
чувства. И как нежно и целомудренно это показано. Сергей Соловьев 
тоже умел рассказать о хрупком мире подростков в своих картинах «Сто 
дней после детства» и «Спасатель», показать самые интимные мгновения 
так, что ни у кого не возникало сомнений, а если и возникали, режиссеру 
никто не выкручивал руки, фильмов не запрещал. 

Два года назад на международном фестивале документального 
кино «Флаэртиана» в Перми показали программу Российского госу-
дарственного архива кинофотодокументов (Красногорск). Один из 
документальных фильмов, «У теплого моря», рассказывал об отдыхе 
советских детей в лагере «Артек» в 1940 году. На лежаках — взрослые 
пионеры лет 12–14. Все голышом — мальчики и девочки. Многие сму-
щены, прикрываются. А их еще и снимают на камеру. Купались под-
ростки тоже обнаженными и все вместе — мальчики и девочки. Такая 
была система воспитания, выхолащивающая половые различия. А ведь 
приезжали в пионерский лагерь дети из далеких аулов, где подобные 
вольности не то что недопустимы, о них и помыслить было невозможно. 
Закадровый голос сообщает, что ребята увезут из «Артека» здоровое 
тело и крепкую дружбу.  

Мы поговорили с  Сергеем Соловьевым о границах дозволенного 
в искусстве. 

— Я не знаю, где проходит эта грань. Каждый раз нужно смотреть 
на то или иное творение и понимать, что перед вами: произведение 
искусства или порнография? Все решается на уровне человеческого 
глаза и интуиции. 

— То есть критериев нет?
— Нет, конечно. Возьмите любую картину Матисса. Кто-то там 

голый, кто-то одетый, но это не имеет никакого значения. Мы имеем 
дело с произведением искусства. И все. Если фотографии, о которых 
мы говорим, великолепны, значит, их надо выставлять и показывать. 
Не могут этот вопрос решать какие-то офицеры и несведущие люди.  
Вообще-то это все глупость и позор. 

— В советские времена вам не указывали, что вы создаете 
что-то неприличное? 

— Не было такого. Совсем недавно в академии художеств у Зураба 
Церетели я выставлял  целый зал обнаженной натуры. И мы говорили с 
Церетели о том, сколько веков художники занимаются загадкой женского 
тела. Академия поддерживает эту традицию. В свое время мне Андрей 
Кончаловский показал толстенный альбом знаменитого фотохудожни-
ка, который я потом купил в Париже. В нем запечатлены обнаженные 
девочки 14–15 лет. И это потрясающе! Великолепный, затертый том до 
сих пор все у меня смотрят и восхищаются этими работами. Я сам его 
постоянно перелистываю. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ОБНАЖЕННЫЕ 
ПИОНЕРЫ...

ОБРАЗОВАНИЕ

ДЕТСКИЙ ТРУД 
В ПОРОШОК 
СОТРУТ

Позволят ли законы воплотить  
в жизнь планы министра Васильевой?
Наши дети больше не будут расти обезьянами — труд сдела-
ет из них человека. Это пообещала россиянам министр об-
разования Ольга Васильева. Она заявила о том, что нужно 
заканчивать приучать школьников к потребительству. На-
пример, ребята должны сами убирать классы, другие учеб-
ные помещения, а также территории вокруг школ.

Активное трудовое воспитание, по мнению Васильевой, научит детей 
бережнее относиться к месту, где они проводят значительную часть своей 
жизни, а также поможет воспитать созидателей вместо потребителей.

— Мы должны вернуть и сельские бригады, которые у нас были в 
сельских школах; мы должны вернуть работу на приусадебных участках, 
которая была всегда; мы должны вернуть уборку школьных помещений, 
которая никак не граничит с угрозой жизни и здоровью школьника, — 
делится планами новый министр.

Однако благие намерения Васильевой могут вдребезги разбиться о 
существующее законодательство. Юрист Александр Васнецов поделился 
с «МК» своими сомнениями по поводу реальности этих планов:

— Современное российское законодательство очень строго в части 
использования детского труда. Оно регулируется Законом «Об образо-
вании», Типовым положением об общеобразовательном учреждении 
Правительства РФ, постановлением Минтруда о предельно допустимых 
нагрузках для лиц моложе восемнадцати лет, СанПиНами и многими 
другими циркулярами. В частности, «привлечение обучающихся, вос-
питанников гражданских образовательных учреждений без согласия 
обучающихся, воспитанников и их родителей (законных представителей) 
к труду, не предусмотренному образовательной программой, запреща-
ется». Иными словами, привлечение ребенка к труду в школе возможно 
лишь с добровольного согласия самого ребенка и родителей — оно 
должно быть оформлено в письменном виде. Можно также принять ре-
шение о привлечении детей к общественно-полезным работам органом 
управления школой — но с этим должны быть обязательно ознакомлены 
родители школьников. Если же это согласие не получено, то сам факт 
привлечения ребенка к любым видам работ по школе (будь то дежурство, 
уборка и прочее) будет считаться принудительным трудом — трудом, 
запрещенным Конституцией. 

Кстати, даже при наличии документально оформленного согласия 
необходимо соблюсти все нормы перечня разрешенных видов работ и 
нагрузок для несовершеннолетних — а это очень непросто. Скажем, они 
не могут переносить парты, двигать мебель, мыть окна.

Нельзя также освобождать детей от занятий ради трудовых подви-
гов — это лишает их права на получение нужного объема знаний. А где 
еще взять время для трудового воспитания при той учебной нагрузке, 
которую имеют школьники? Смогут ли они трудиться после 7–8-го урока? 
И, главное, захотят ли?

А московская учительница на пенсии Ольга Родина высказала такое 
мнение:

— Я считаю, что трудовое воспитание очень важно и необходимо. В 
советских школах оно применялось очень активно и, уверена, оправды-
вало себя с точки зрения педагогики. Но вот если министр образования 
надеется, что детский труд поможет сократить число школьных уборщиц 
или дворников, то она будет разочарована. Очень часто после детских 
уборок классы приходилось мыть дополнительно.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА. 
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В Санкт-Петербурге проходит 26-й меж-
дународный кинофестиваль «Послание 
к Человеку». Его почетной гостьей стала 
французская звезда Изабель Юппер. Ей 
вручили «Золотого кентавра» за вклад в 
кинематограф, а потом отправили стре-
лять из пушки.

Бесстрашная и хрупкая Юппер в босоножках 
на босу ногу стояла на ветру на крыше бастиона 
Петропавловской крепости, прошла инструктаж 
и испытала мгновение страха (надо было видеть 
ее лицо), но взяла себя в руки и довела неожи-
данную роль до конца. 

А открылся фестиваль на Дворцовой площа-
ди под дождем. Президент «Послания к Человеку» 
Алексей Учитель сказал, что это даже хорошо, 
пусть гости прочувствуют суть Петербурга. Вот 
они и мокли под дождем, смотрели докумен-
тальный фильм «О, Интернет: грезы цифрового 
мира» классика мирового кино Вернера Херцога 
в экстремальных условиях.

Жюри международного конкурса возглавил 
бельгийский кинорежиссер Густ Ван ден Берге, 
обративший на себя внимание дебютной карти-
ной «Маленький Иисус Фландрии» с участием 
людей с синдромом Дауна. А теперь заинте-
ресовался ранним фильмом Сергея Овчарова 
«Небывальщина» и расскажет в дни фестиваля 
о своем восприятии картины, основанной на 
русском фольклоре. Что такое Россия, он про-
чувствовать не успел. Знакомство с Москвой 
ограничилось чашкой кофе на Красной площади. 
Однако Густ усвоил русское выражение «водка 
без пива — деньги на ветер». В состав жюри 
вошел российский режиссер Иван Твердовский-
младший, которого так полюбила Изабель Юппер, 
а также писатель, лауреат Гонкуровской премии 
Джонатан Литтелл, говорящий по-русски. 

Изабель Юппер представляла фильм «Она» 
Пола Верховена, в котором ни одна американская 
актриса не согласилась сниматься. Но Юппер 
— смелая, как и ее героиня, в дом которой вры-
вается насильник, а она не заявляет об этом в 
полицию. Обозреватель «МК» поинтересовался 
у актрисы, чего она ищет в кино и почему так 
любит дальние страны.

— В последнее время вы работали с ко-
рейским и филиппинским режиссерами. Что 
вы ищете на краю света?

— Я путешествовала в дальние страны бла-
годаря двум режиссерам. Один из них — фи-
липпинец Брийянте Мендоса, и съемки фильма 
проходили на Филиппинах. Два фильма я сделала 
с южнокорейским режиссером Хон Сан Су. При-
чем один из них снят был очень быстро, во время 
Каннского кинофестиваля. Это молниеносная 
работа. Брийанте Мендоса поразил меня тем, что 
создавал гиперреалистические условия съемок. 
Это история о том, как на Филиппинах захватили 

людей, и я сыграла одну из заложниц. Хон Сан Су 
— необычный режиссер со своим подходом. У нас 
не было готового сценария. Каждый раз мы узна-
вали о том, какая сцена будет сниматься, только 
на площадке. Оба режиссера обладают мощным 
кинематографическим даром и особенным под-
ходом к организации съемочного процесса. Мы 
разные, но нас объединял язык кино. Я снималась 
и в картинах русского режиссера Игоря Минаева 
(давно живущего во Франции. — С.Х.). Над «На-
воднением» по рассказу Замятина работали в 
Москве, хотя действие происходит в Петербурге. 
Недавно возник еще один совместный проект о 
Чайковском, где я должна была сыграть его жену. 
Но Игорь Минаев столкнулся с финансовыми 

трудностями. Проект пришлось на время за-
морозить. Надеюсь, мы к нему еще вернемся. 
Недавно я закончила работу в новой картине 
Михаэля Ханеке «Хеппи-энд». Люблю привносить 
ноту иронии даже в тяжелые и трагические роли. 
Мне нравится смешивать жанры.

Изабель редко пересматривает свои ста-
рые фильмы: «Во время съемок существует два 
фильма. Один — в голове режиссера, второй — в 
голове актера. Когда видишь законченное произ-
ведение, то понимаешь, что это не твоя картина, 
а видение режиссера, и ты должен его принять. 
Не так много бывает стоящих предложений в 
жизни актрисы, и я ими не разбрасываюсь. Но 
не люблю ломать себя ради роли. Мне важно, 

чтобы работа была легкой и интересной. Таких 
приключений, которые я пережила на съемках 
фильма Пола Верховена, у меня в жизни было 
не так много. Каждый раз, принимая решение 
об участии в том или ином проекте, совершаешь 
прыжок в неизвестность».

На чисто русском языке Юппер, окончившая 
славянское отделение Парижского университета, 
заявляет: «Я по-русски говорю немножко, но не 
могу читать, например, Достоевского». А потом 
переходит на французский: «Два года назад я 
возглавляла жюри кинофестиваля в Маракеше, и 
мы вручили Гран-при российскому фильму «Класс 
коррекции» Ивана Твердовского-младшего. За-
мечательная картина! Мне жаль, что во фран-
цузском прокате и прессе она не была должным 
образом оценена. Для синефила обязательно 
знание русского кино от Эйзенштейна до Звя-
гинцева. Не надо забывать Чухрая, Калатозова и 
Сокурова. Советское кино оказало на меня влия-
ние. Когда я увидела «Летят журавли» Михаила 
Калатозова, особенно финальную сцену, поду-
мала: как это здорово! До сих пор помню картину 
наизусть. Это один из первых фильмов, который 
я осознанно посмотрела. Я с удовольствием бы 
сыграла Раневскую в «Вишневом саде». Столько 
классики переиграла, а Чехова — никогда». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Идея поставить в МХТ настоящий мю-
зикл зародилась в недрах самого теа-
тра. Некоторые посчитали ее эксцен-
тричной — и зря: этот театр давно уже 
снял с себя бремя «академичности» и 
что ни сезон предъявляет публике экс-
перименты покруче, чем пение под жи-
вой оркестр. Напротив, спектакль «Гор-
дость и предубеждение» удивил своей 
традиционностью и даже некоторой 
винтажностью. Премьера поставила 
точку в полемике, разразившейся на-
кануне в соцсетях по поводу того, нужен 
ли драмтеатру мюзикл и не навредит ли 
он его репертуарной политике: конечно, 
мюзикл не может поколебать неруши-
мые эстетические стены репертуарной 
драмы. Зато этот самый театр вполне 
способен расшатать мюзикл изнутри.

«Гордость и предубеждение» — произве-
дение, специально написанное для МХТ амери-
канским композитором Питером Экстромом, что 
само по себе должно быть круто. Если не знать 
творчество Экстрома: этот композитор, увы, не 
входит в шорт-лист авторов, которые формируют 
сегодня вкусы на Бродвее, да и вне Бродвея тоже. 
И даже когда спектакль «Рождество О.Генри» (с 
его же музыкой) номинировался на «Золотую 
маску», эксперты отмечали некоторую слабость 
музыкального материала, в котором отсутствуют 
яркие мелодии и уж тем более хиты. 

Тем не менее Алексей Франдетти, автор 
русского перевода либретто и режиссер спек-
такля, обратился за написанием музыки именно 
к Экстрому — скорее всего, рассчитывая на 
его умение стилизовать разные музыкальные 
направления и создавать музыкальные моде-
ли различных эпох. И это Экстрому удалось: 
партитура для струнного квинтета и клавиш, 
включающая в себя танцы, арии, дуэты в духе 
романтизма конца XVIII — начала XIX вв., полная 
аллюзий с музыкой Моцарта, Шуберта, а осо-
бенно с эстрадными неоклассическими опусами 
прошлого века, становится милой основой для 
шоу. Есть даже и красивые темы, впрочем, на-
столько вторичные, что невольно отвлекаешься 
от сюжета в поисках ответа на вопрос: «Где я это 
уже слышал?»

Сюжетная основа — одноименный роман 
Джейн Остин, весьма популярный, несмотря на 
давность написания (опубликован в 1813 году), и 
сильно востребованный у девушек независимо 
от возраста и семейного положения. Франдетти 
сделал ставку на комедийную составляющую, что 
повлияло на лексику либретто, приемы актерской 
игры, стиль декораций и костюмов.

И вот тут случился какой-то фокус: дух со-
ветской оперетты полувековой давности вкли-
нился вдруг в сознание довольно-таки молодых 
постановщиков спектакля. Молодых настолько, 
что подозревать их в давлении подобного бэк-
граунда просто невозможно. Разумеется, они и 
знать не знают тот пласт советской культуры, в 
которой огромное место принадлежало «старой 
доброй Англии». Старшее поколение отлично 
помнит достойные образцы этого почти что са-
мостоятельного жанра: постановки Диккенса, в 

частности «Пиквикский клуб», Оскара Уайльда, 
Джерома К. Джерома, Конан Дойла… Авторам 
этих интерпретаций удавалось быть ироничными, 
не впадая в пародию. В спектакле МХТ «Гордость 
и предупреждение» такой баланс соблюсти не 
удалось.

На сцене царит приторность розового цвета с 
цветочками и бутончиками — эдакий популярный 
опять-таки 50 лет назад бюджетный торт «Абрико-
тин» — на фоне зеленого цвета штанов мужчин-
актеров и зелени аккуратно постриженных кустов 
регулярного парка. Кстати, отметим, что художник 
Тимофей Рябушинский выбрал для оформления 
образец французского геометрического парка, а 
не английского — естественного. Героини — пять 
незамужних дочерей мистера и миссис Беннет 
(Ростислав Лаврентьев и Кристина Бабушкина) 
— наряжены в розовые платья с рюшами и вола-
нами (художник по костюмам Анастасия Бугаева). 

Сочетание зеленого с розовым, которое еще с че-
ховских «Трех сестер» символизирует безвкусицу, 
хотя на самом деле является одним из топовых 
цветовых решений стиля модерн, понятное дело, 
не случайно. Хотя здесь нет стилизации сенти-
ментальной или какой-либо другой конкретной 
эпохи. Такое ощущение, что художники воспро-
изводили мир провинциального театра оперетты 
с его очаровательной пошловатостью. Конечно, 
это сделано не всерьез, а в чисто комедийных 
целях. Возможно.

«Стоять!» — кричит миссис Беннет своим 
дочерям. Смешно? Смешно! А мисс Бингли (Свет-
лана Колпакова) шлепает ниже пояса двух своих 
спутников. Тоже смешно. Леди Кэтрин де Бург 
(Мария Зорина), выплывающая из-под земли в 
окружении камней Стоунхенджа, грозно орудует 
тростью. Снова смешно.

И как знать, будь реализация этой затеи 
более совершенной, вышло бы убедительно. На 
самом деле почему сентиментальный роман о 

любви нельзя пересказать при помощи сугу-
бо российского, а не английского юмора? 

Мы же не англичане, в конце концов. 
Но… Здесь вмешалась специфика 

драматического театра, которая 
(на эти грабли кто только не на-
ступал) мало коррелируется 
с технологиями мюзикла. Не 
хочется обижать актеров, ко-
торые стараются изо всех сил 
выполнить задачу, которая им 
не по силам, но если актриса 
вовсе не поет и догадывается 
об этом, то никакая сила не 
заставит ее быть органичной, 

как бы режиссер ни снабжал ее 
гэгами и скетчами, характерны-

ми для современного театра.
Наиболее удачной оказа-

лась работа Станислава Беляева, 
играющего мистера Дарси. Возможно, 

именно потому, что у него все в порядке 
с вокалом и он мог себе позволить роскошь 

сосредоточения на образе, а не на технических 
неудобствах.

Звук — этот камень преткновения абсолют-
ного большинства русских мюзиклов — более или 
менее приличен. Хотя, учитывая материальные 
возможности МХТ, далек от идеала. И, конечно, 
хорошо, что в программке перечислены продю-
серы — важный атрибут мюзикловой технологии. 
Но отсутствие там упоминания о звукорежиссере 
и тем паче саунд-дизайнере свидетельствует о 
том, что пока еще драматический репертуарный 
театр страшно далек от мюзикла. Хотя вполне 
близок народу. Публике нравится эта история, 
в которой есть смешные, доступные шутки, а в 
финале целых три пары идут к алтарю: на каждой 
девице фата, белое платье с кринолином, и двое 
ангелоподобных малышей рассыпают перед 
ними лепестки роз. Лепота!

Екатерина КРЕТОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Элемент Шарлотты в фи-
гурном катании. 4. Вода, где раки краснеют. 10. 
Спортсмен, участвующий в конкуре. 11. Пьяный 
клиент ресторана, который дерется и ломает 
стулья. 13. Кошка на фирменных кроссовках. 
14. Штиблеты попугая Кеши в мультфильме. 15. 
Приживальщик, который на халяву ест караваи 
и булки. 16. Роща, позирующая художнику. 
18. Смысловое ударение в речи. 20. «Окно», в 
котором будущая мама видит свое нерожден-
ное чадо. 22. Судно с белыми полотнищами на 
мачте. 23. Увольнение министра. 24. Арабеска 
на вазе. 27. Шкаф с выдвигающейся или от-
кидывающейся доской для писания. 30. Тор-
жественный финал гала-концерта. 32. Мелочь, 
не достойная внимания. 34. Многоярусный 
китайский храм. 35. Кров, что предоставляется 
одиноким в названии фильма с Гундаревой и 
Михайловым. 36. Европеец, танцующий сирта-
ки. 38. Приемная семья Маугли. 39. Наиболее 
жаркий пояс земного шара. 40. «Новорожден-
ный», о борт которого разбивают шампанское. 
41. Амплуа писателей Азимова и Кира Булычева. 
42. «Динамо» на схеме Московского метро.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отделяемая составная 
часть ракеты. 2. Одежда, по которой встречают 
попа. 3. Весенний «плот» на реке. 5. Пропажа, 
которую ищут с помощью магнита. 6. Дере-
вянная тара для помидоров. 7. Стремление 
к наживе и собственной выгоде. 8. Сынок, 
который уже не ходит в детский сад, но еще 
не поступил в университет. 9. Горячая вода в 
деревенском доме. 10. След от удара на капоте. 
12. Кожаная лямка сумки. 17. Подмоченное 
реноме. 19. Желтоперая невеста щегла. 20. 
Уплотнительная деталь машины в виде кольца. 
21. Проза очевидца. 25. Чудо, которое чукча 
ждет в чуме. 26. Созданный автором шедевр. 
27. Тающая зимняя «звездочка». 28. Свойство 

дыма, который вызывает болевые ощущения 
в глазах. 29. Краткая цитата, предпосланная 
произведению. 31. Знак препинания между 
однородными членами предложения. 33. От-
дельное здание завода в ряду других. 34. Че-
ловек, излишне строгий в выполнении всех 
формальных требований. 37. Жених, которого 
Мышь пыталась сосватать Дюймовочке. 38. 
Лопоухий гигант с хоботом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Галстук. 4. Грубиян. 10. Мигалка. 11. Рефлекс. 13. Орех. 14. Сила. 15. 
Евангелие. 16. Творец. 18. Фартук. 20. Потолок. 22. Инвестор. 23. Гарантия. 24. Понтифик. 
27. Батискаф. 30. Наколка. 32. Арахис. 34. Момент. 35. Кофемолка. 36. Трек. 38. Тина. 39. 
Централ. 40. Недочет. 41. Рессора. 42. Отрасль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гадость. 2. Стих. 3. Удалец. 5. Рельеф. 6. Бакс. 7. Насадка. 8. Гарнитур. 9. 
Археолог. 10. Меломан. 12. Сиртаки. 17. Ессентуки. 19. Агентство. 20. Патефон. 21. Каретка. 
25. Образец. 26. Коктейль. 27. Болтовня. 28. Аппетит. 29. Раствор. 31. Страсть. 33. Скутер. 
34. Мамонт. 37. Кейс. 38. Теща.

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ   АЛЕКСЕЙ СКУРАТОВ
ДМИТРИЙ ГРОШЕВ   АЛЕКСЕЙ ПОЛЯКОВ

ТАТЬЯНА ЗБРУЕВА   АЛЛА ЮГАНОВА

Сценическая фантазия Сергея Дьячковского 
по мотивам повести Антуана де Сент-Экзюпери 

«Маленький принц»

ПОСТАНОВКА 
СЕРГЕЙ ДЬЯЧКОВСКИЙ 

ДИРЕКТОР ТЕАТРАЛЬНОГО ПРОЕКТА 
МАРК ВАРШАВЕР

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕАТРА 
МАРК ЗАХАРОВ

ПРЕМЬЕРА

2, 16, 29 
ОКТЯБРЯ 2016
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 2
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
28 и 29 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2,  
возле р-на «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, к. 6
30 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6

р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
3 и 4 октября с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Щелковская», Московский автовокзал
5 октября с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета «Брон-
ницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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ПОДПИСКА

2017 Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год  
в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам:

 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 700 руб. (6 месяцев) и 1400 руб. (год);
 «Московский комсомолец» по будням — 600 руб. (6 месяцев) и 1200 руб. (год),  

«МК-Бульвар» — 764,40 руб. (6 месяцев) и 1544,13 руб. (год)

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-929-568-66-95
❑ массажисток 

т. 8-964-580-37-70
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление.
Юго-запад! 
т. 8-929-900-07-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ утерян сертификат по 
русскому языку для РВП, 
на имя Саргсян Соны 
Арменовны. Нашедшего 
просьба обратиться
по тел. 8-925-331-74-46

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93 
м. "Пролетарская"

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых! 
м. "Кузьминки", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых!
Попробуешь раз — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых. 
м. "Аэропорт", 
м. "Студенческая" 
т. 8-903-256-73-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Премьера в МХТ им. Чехова:  
мюзикл «Гордость и предубеждение»

КОМЕДИЯ

03.06.2017—
18.06.2017
Онежская губа 
На Белом 
море

18.06.2017—
01.07.2017
Балтийское 
море

16.08.2017—
31.08.2017
Двинская губа
На Белом 
море

01.09.2017—
26.09.2017
Азовское 
море
Керченский
пролив 

ЯРОСЛАВЛЬ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)—ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)—ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, 
КОНДОПОГА)—ВЫТЕГРА—МЫШКИН—ТВЕРЬ (2 ДНЯ: СЕЛИГЕР, 
ТОРЖОК, ВАЛДАЙ)—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН—ЯРОСЛАВЛЬ (РОСТОВ ВЕЛИКИЙ)—ГОРИЦЫ—
КИЖИ—СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГАПОЛЬ, САУНИНО, БОЛ.ЛЯДИНЫ)—
ПЕТРОЗАВОДСК—МАНДРОГИ—СВИРЬСТРОЙ—ВАЛААМ—
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПУШКИН, КРОНШТАДТ, ЦАРСКОЕ СЕЛО)—
ВЫБОРГ—УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ, ПЕЧОРЫ, КОПОРЬЕ, ИВАНГОРОД)—
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, ВЫРИЦА)

МОСКВА—ТВЕРЬ (СЕЛИГЕР, ТОРЖОК, ВАЛДАЙ)—КАЛЯЗИН—
МЫШКИН—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—ВЫТЕГРА—СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)—АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: 
СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОЫ, КОЛЁСНЫЙ ПАРОХОД Н.В.ГОГОЛЬ)—
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ, 
РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)—УГЛИЧ—МОСКВА

МОСКВА-КАЛЯЗИН(СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—КОСТРОМА—
ПЛЕС—Н.НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—
РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК (ТАМАНЬ – ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, СУДАК, ФЕОДОСИЯ, БАХЧИСАРАЙ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—САРАТОВ—
САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—Н.НОВГОРОД—ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2017 г. ВЗНОС 50%

«Беломорское ожерелье» автобусом  (СРВ) в ПОДАРОК МОСКВА—ЯРОСЛАВЛЬ

«От Древних славян до Петра Великого»

«Архангельский север»

«Вот она какая — сторона родная»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1
www.flotrusich.ru 

8(499)705-68-28; 8-800-100-81-75
РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» 2017 г.
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ИЗАБЕЛЬ ЮППЕР 
ПАЛИЛА ИЗ ПУШКИ
Звезда французского кино пережила минуты 
страха в Петропавловской крепости
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Изабель Юппер. Выстрел произведен.



ТУРНИР

ГЛАВНЫЙ 
ГЕРОЙКРИМИНАЛ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 27.09.2016)
1 USD — 64,1506; 1 EURO — 72,0604.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анна Ардова (1969), актриса 
Александр Галибин (1955), актер, режиссер
Игорь Лебедев (1972), политик
Александр Митрошенков (1957), президент 
трансконтинентальной медиакомпании
Виктор Плескачевский (1956), политик
Анатолий Романов (1948), Герой России

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 3…5°, днем 9…11°. 
Переменная облачность, без осадков; ночью ме-
стами туман; ветер северный, северо-восточный, 
5–10 м/с. Восход Солнца — 6.22, заход Солнца 
— 18.18, долгота дня — 11.55. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, будет 
слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день туризма.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТ
СОБЫТИЕ ДНЯ

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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Андрей Кириленко 
вернулся на площадку

Как ЦСКА завоевал Кубок 
Гомельского и что этому 

предшествовало

Баскетболисты московского ЦСКА 
в очередной раз сохранили титул 
победителей Кубка Александра Го-
мельского, в финале разнеся в пух 
и прах «Маккаби» из Тель-Авива — 
95:73 (ранее в полуфинале был по-
вержен казанский УНИКС — 84:75). 
Предшествовал же финалу и матчу 
за 3-е место, где казанцы уступили 
«Панатинаикосу» из Афин, увлека-
тельный гала-матч.
Кого только не увидели зрители на пло-

щадке УСК ЦСКА в ходе этой встречи, посвя-
щенной 10-летию баскетбольной академии 
братьев Гомельских! Из одних только прослав-
ленных игроков легко можно было составить 
символическую сборную звезд конца прошло-
го и начала этого века: начиная от президен-
та Российской федерации баскетбола (РФБ) 
Андрея Кириленко, который очевидно пото-
ропился с завершением карьеры игрока (как 
же хороши были «гвозди», что он вколачивал 
в корзину!), продолжая очаровательнейшими 
Светланой Антиповой, Еленой Барановой, 
Ириной Сумниковой и Еленой Швайбович, явно 
старавшимися под строгим взглядом Евгения 
Гомельского, своего тренера по золотой олим-
пийской сборной образца Барселоны-1992, 
и заканчивая руководителем департамента 
профессионального баскетбола РФБ Никитой 
Моргуновым.

Блистали баскетбольными умениями и 
видные политики (зампред Правительства РФ 
Аркадий Дворкович, министр энергетики РФ 
Александр Новак), и младший сын Алексан-
дра Гомельского — студент МГУ Виталий, и 
даже форвард сборной России... по футболу 
Дмитрий Булыкин, который и на зеленом поле 
всегда выделялся ростом, и здесь не зате-
рялся. А на трибунах за них отчаянно болели 
президент Общественного фонда социаль-
ной защищенности спортсменов Геннадий 
Венглинский и 3-кратный чемпион СССР по 
дзюдо и самбо Андрей Цюпаченко, который 
тоже занимался баскетболом: «Я и сейчас могу 
мяч хоть с центра поля забросить...»

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

— Знакомьтесь — это Даша! Вчера мы с ней 
расписались, и поэтому теперь она будет 
жить с нами. Но не волнуйтесь, она не пьет, 
не курит и вообще скромная, хорошая и 
хозяйственная девочка! 
— Ладно, с ней все понятно, а ты-то кто 
такой?

Минфину на заметку. Если пенсионный воз-
раст увеличить в два раза, то Пенсионный 
фонд превратится в Вечный Неиссякаемый 
Резервный фонд.

Полезный совет гостеприимным хозяевам. 
Если к вам пришли гости и вы поставите на 
стол хрен, тогда никто не сможет сказать, 
что у вас на столе ни хрена не было. А если 
вы поставите хрен в нескольких видах, тогда 
можно сказать гостям: «Какого хрена вам 
еще нужно?»

— Милый, а давай заведем любовника? 
— Кого?! 
— Собачку. Извини, задумалась...

Говорят, друзья на дороге не валяются... С 
моими бывает всякое. 
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
1

2

На арене «Шанхай Гранд Стэдж» впору 
было включать песню Григория Лепса 
«Самый лучший день», ведь несколькими 
мгновениями ранее под восторженный 
рев местной публики Цзюньху Дин одо-
лел в финале действующего чемпиона 
мира и лидера мирового рейтинга Марка 
Селби и стал победителем турнира.

Азиаты, и в первую очередь китайцы, год 
за годом продолжают наращивать свое влияние 
на снукер, господство британцев в котором еще 
лет 10 назад не вызывало никаких сомнений. Но 
все больше турниров проходит в Поднебесной, 
призовые фонды их неизменно растут. Неуди-
вительно, что на домашних соревнованиях через 
квалификацию пытаются пробиться в основную 
сетку множество китайских игроков. Вот и в Шан-
хае их было необычайно много, но дальше первого 
раунда смогли пробиться лишь двое — Дин и 
Мэй Сивэнь.

Ограничились попаданием в основную сетку 
Лян Вэньбо и Марко Фу, причем оба проигра-
ли свои матчи в решающем девятом фрейме. 
Первый и вовсе чуть не снял с пробега Ронни 
О’Салливана, в матче с которым вел 4:1, но усту-
пил — 4:5. Так что болеть шанхайской публике 
оставалось лишь за Цзюньху, ведь Сивэнь после 
сенсационной победы над Марком Уильямсом 
в первом круге, на которую, похоже, истратил 
весь запас своего потенциала, не смог оказать 
достойного сопротивления своему следующему 
сопернику — Райану Дэю.

Четвертьфинальные пары, в которых из 
восьми мест лишь одно оказалось китайским, 
выглядели привычно для любого турнира. Но 
многочисленным поклонникам Дина грел сердце 
тот факт, что записные фавориты турнира сходи-
ли с турнирной дистанции один за другим. Нил 
Робертсон вылетел в первом же раунде, Ронни 
О’Салливан и Джадд Трамп были вынуждены 

зачехлить кии по итогам 1/8 финала. Оставался 
лишь Марк Селби, хотя такая постановка вопро-
са, учитывая качество игры, демонстрируемое 
Стюартом Бинхэмом и особенно Стивеном Ма-
гуайром, и не совсем верна, но на бумаге путь к 
титулу для Дина выглядел не самым сложным.

БЕСПОДОБНЫЙ МАГУАЙР
За исключением Дина главным возмутителем 

спокойствия в Шанхае стоит признать Стивена 
Магуайра. Потерявшему место в топ-16 игроку 
для возвращения в элитный клуб необходима 
была победа на турнире. И Стюарт с самого начала 
дал понять, что настроен очень серьезно, сделав 
максимальный брейк в 147 очков на заре турнира. 
И дальше Магуайр продолжал демонстрировать 
лучшую серийную игру в Шанхае.

Для начала размялся на своем старом «прия-
теле» Шоне Мёрфи, которого просто вынес — 5:0. 
Затем указал на выход Барри Хоукинсу (5:3), в 
первом круге не оставившему шансов Роберту 
Милкинсу (5:0). В четвертьфинале был съеден 
Майкл Уайт (5:1). После того как была добыта 
путевка в полуфинал, именно Стивен выглядел 
главным претендентом на завоевание титула. 
Но, как говорится, если хочешь насмешить бога 
— расскажи ему о своих планах. В полуфинале в 
соперники достался Дин, за которого неистово 
переживала подавляющая часть зрителей. Ма-
гуайр заметно нервничал, ошибался в не самых 
сложных ситуациях и в итоге вполне закономерно 
уступил путевку в финал, а вместе с ней при-
шлось до лучших времен отложить надежды на 
возвращение в топ-16.

Впрочем, именно Магуайр стал главным укра-
шением всего турнира и достоин как минимум 
приза зрительских симпатий. Немного забавно, 
что психологический надлом случился в матче 
именно с Дином, который сам никогда не славился 
железными нервами. 

ПРИВЫЧНЫЙ СЕЛБИ

Первый номер мирового рейтинга изначально 
назывался главным фаворитом турнира, вслед за 
Ронни О’Салливаном. Но сказать, что шутник из 
Лестера, как прозвали Селби болельщики еще 
на заре карьеры, демонстрировал свою лучшую 
игру, было бы явным искажением истины. Марк не 
встретил серьезного сопротивления в двух первых 
кругах в матчах с не самыми титулованными и 
известными соперниками, дал возможность по-
нервничать своим поклонником в четвертьфинале 
с Дэем, а в полуфинале и вовсе оказался на краю 
пропасти, уступая Стюарту Бинхэму 3:5 в матче 
до 6 побед.

Но здесь в дело включился настоящий Селби, 
который не за красивые глаза занимает первую 
строчку в снукерном табеле о рангах. Марк как 
никто другой умеет вытягивать матчи, игра в ко-
торых у него не складывается. Вот и на этот раз 
он взял 3 фрейма подряд, оставив не у дел явно 
растерянного соперника.

Наверняка и многие зрители следили за 
матчем с недоумением. Признаюсь, что, имея 
любимчиков в мире снукера, 10 раз из 10 при таких 
полуфинальных парах хотел бы видеть в финале 
Дина и Селби. Но только не в этот раз. Очень хоте-
лось видеть в решающем матче Магуайра. А чтобы 
у него были шансы в этом финале, то лучше бы в 
соперники получить Бинхэма. Но Стюарт не смог 
справиться с Селби, хотя находился от победы в 
матче на расстоянии вытянутой руки.

После полуфинала Марк не забыл отдать 
должное сопернику: «Стюарт играл отлично, и я 
очень рад, что смог в итоге пробиться в финал. В 
начале встречи, когда я вел 3:1, было ощущение, 
что полностью контролирую ход матча, но после 
единственной моей ошибки Бинхэм взял 4 фрей-
ма подряд, по сути не дав мне шанса вступить в 
борьбу. Здорово, что удалось собраться и взять 
три оставшихся…» 

НЕРВНЫЙ БИНХЭМ
Бинхэм не рассматривался букмекерами в 

качестве одного из фаворитов турнира, даже не-
смотря на солидное место в рейтинге (2). Да и 
турнирная сетка не сулила серьезных испытаний 
вплоть до полуфинала. Стюарт размялся на Джей-
ми Джонсе, с видимой легкостью убрал с пути 
Дэвида Гилберта, крайне уверенно разобрался 
с Али Картером, который на предыдущей стадии 
не оставил шансов самому Джону Хиггинсу. После 
победы над Картером Бинхэм не скрывал эмоций 
и говорил, что находится на седьмом небе от сча-
стья от выхода в полуфинал. Говорил и о том, что 
предстоящая встреча с действующим чемпионом 
мира Марком Селби — важное и приятное для него 
событие. Как же изменился тон его высказываний 
после встречи с лидером рейтинга, которая из-
вестно как закончилась: «Я полностью вымотан и 
разбит. Думаю, мне понадобится несколько меся-
цев, чтобы отойти от этого поражения. Я чувствовал 
силы победить в этой встрече, особенно когда 
повел 5:3, но Марк лучше всех умеет выбираться 
из таких ситуаций, что продемонстрировал и в 
этой игре»

Досадное поражение сам Бинхэм объяснил 
не отменной игрой соперника или собственными 
ошибками, а рассказал о том, что при счете 5:3 в 
его пользу во время выполнения одного из ударов 
в зале раздался кашель, который его отвлек и не 
позволил забить синий шар. Стюарт говорил о 

потере концентрации до конца фрейма, но, судя 
по счету, она не вернулась и до конца матча.

РАССЛАБЛЕННЫЙ ДИН
Цзюньху Дин на турнире в Шанхае решал 

сразу несколько задач. Помимо победы в самом 
турнире он имел все шансы улучшить свое положе-
ние в рейтинге. Победа в 1/8 финала над Марком 
Алленом позволила обойти Ронни О’Салливана, 
отодвинув последнего на 10-ю строчку. А факт вы-
хода в финал даже безотносительно его результата 
позволил китайцу войти в топ-8, что гарантирует 
лучший посев и турнирную сетку на предстоящих 
турнирах. Так что Дин убил в Шанхае двух зайцев, 
собрав богатый урожай призовых, а заодно на-
верняка прибавил к своей армии поклонников еще 
пару-тройку миллионов соотечественников.

А ведь Дин вполне мог закончить свой тур-
нирный путь на «Шанхай Мастерс» уже в первом 
круге, в котором едва унес ноги от никому не из-
вестного Дональдсона (5:4). Последующая победа 
нам Алленом имела стратегическое значение, и 
здесь Цзюньху не подкачал — 5:2. А в четверть-
финале был обыгран Майкл Холт, оставивший все 
физические и психологические силы в предыдущей 
стадии, где в неимоверно нервной схватке сумел 
одолеть О’Салливана. О победе над Магуайром уже 
говорилось, а в финале Дин продемонстрировал 
отличный снукер. Встречались действительно два 
выдающихся игрока, умеющих за столом практи-
чески все, но один был далек от лучшей формы, а 
второй продемонстрировал все свое мастерство 
и имел такую поддержку публики, которая невоз-
можна ни в одной другой стране мира. 

Марк Селби после поражения признался, что 
хоть и раздосадован результатом, рад, что уступил 
именно Цзюньху на его родной земле в юбилейном, 
уже десятом по счету турнире.

А сам Дин напомнил, что для него это победа 
на втором турнире подряд. До этого он стал чем-
пионом мира в игре с шестью красными шарами. 
«Такое ощущение, что я вернулся на 3 года назад 
(в самый успешный для китайца сезон в карьере. 
— Прим. авт.). Вторая победа подряд! Марк на 
протяжении всего матча старался поставить меня 
в неудобное положение, как это он умеет. Но я 
раз за разом выбирался из них, думая только о 
том, что надо попасть в красный и не заработать 
штрафных очков. Турнир в Шанхае для меня всег-
да был особенным. За 10 лет, что он проходит, я 
многому здесь научился, а побеждать здесь всегда 
особенно приятно». 

Дин — победитель «Шанхай Мастерс», об-
ладатель 85 000 фунтов и теперь уже шестой в ми-
ровом рейтинге. Для него это был действительно 
самый лучший день.

Александр ПОКАЧУЕВ.

САМЫЙ ЛУЧШИЙ ДИН

Хмурая осень 2016-го даже украсила со-
ревнования. Links — это шотландский тип полей, 
отличающийся пересеченной местностью. Холмы, 
засеянные злаковыми растениями, работают как 
препятствия для игроков, в то же время добавляют 
северной романтики. 

— Поле олицетворяет страну происхождения, 
и это одно из пяти лучших, что я видел на свете, 
в том числе и в Шотландии, — говорит главный 
редактор журнала Федор Гоголев. — В Северной 
Британии такие строились на дюнах. Архитектор 
заранее сказал, что вложит в свое творение душу. 
Так и получилось. Есть богатые, помпезные гольф-
клубы, а этот подходит для всех.

Мария Верчёнова, организовавшая вто-
рой за неделю мастер-класс для СМИ, не со-
мневается: кто в гольфе сделал первые шаги, 
не остановится и будет играть дальше, а дождь 
и ветер — это не помеха. Спортсменке, в свою 
очередь, вручили золотой приз в память об 

олимпийском рекорде. Кстати, один из участ-
ников, известный политик Глеб Фетисов,  
повторил успех Марии и сделал «хол ин уан»,  
то есть покорил одну из лунок с первого 
удара. 

— Я на этом поле играю в первый раз, и 
мне оно показалось очень сложным, — сказала 
депутат Госдумы Светлана Журова, недавно 
избранная в третий раз. — Для новичков оно 
покажется вообще невероятным. Но для тех, 
кто любит думать и рассчитывать, это замеча-
тельный газон и рельеф. Погода даже добавила 
эмоций: в таких условиях и себя начинаешь 
уважать больше, и тех, с кем соревнуешься. А 
побеждает тот, кто выдерживает. 

— Вас можно поздравить с третьим в 
жизни созывом, так?

— Да. Кампания была совершенно иная. 
Сначала — конкуренция друг с другом, а затем 
уже голосование. Все как в спорте. Насчет про-
зрачности на федеральном уровне, уверена, 
что все было честно. За ручку никто никого не 
приводил. Что же касается состава, эта Дума 
будет многогранной и необычной, в том числе 
и благодаря одномандатникам, которые внесут 
другой настрой в нашу работу. 

— В канун Игр XXXI Олимпиады мы все 
вместе пережили сильнейший стресс. В 
итоге пусть и не хеппи-энд, но хороший 
результат.

— Я все внимательно смотрела. Паралим-
пиада, конечно, настроение испортила, а вот 
что касается Игр, то это были соревнования 
будто бы эпохи «холодной войны». Вместе с 
тем я болела за своих коллег и была уверена, 
что они кристально чисты и не пользуются даже 
разрешенными по справке препаратами. Если 
говорить об Играх просто, не вспоминая о не-
гативе, то они оказались зрелищными. Ярких 
побед добивались не только российские спор-
тсмены, и от их выступления тоже можно было 
получать удовольствие. Кстати, надо признать, 
многие из наших конкурентов не поддались 
волне этих обвинений. Потому что они поняли: 
надо сначала разобраться, а потом уже высту-
пать с какими-то речами. 

— Какие победы наших остались в па-
мяти как самые яркие?

— Невероятно зрелищным было в этот раз 
фехтование. Безумные эмоции, начиная с пред-
варительных поединков. Я уверена, что после 
Рио в России дети увлекутся этим видом спорта 
и пойдут в секции. Конечно, я внимательно 
следила за синхронным плаванием и художе-
ственной гимнастикой, где можно было не вол-
новаться за успех российских спортсменок. Еще 
я очень переживала за наших ватерполисток, 
добывших в итоге «бронзу», замечательную 
команду по женскому гандболу, которая впер-
вые выиграла чемпионский титул. Там самым 
нервным был даже не решающий матч, а по-
луфинал против Норвегии — нашего главного 
соперника. 

— Девушки в олимпийской сборной за-
дают тон. 

— После Рио кто-то сказал: Олимпиаду 
выиграли русские женщины и кавказские муж-
чины. Это шутка с долей правды. Ребята из 
наших республик в единоборствах настоящие 
молодцы, а дзюдоисты снова, как и в Лондоне 4 
года назад, выступили забойщиками и потащи-
ли за собой всех. В отсутствие легкой атлетики 
громко прозвучали другие виды спорта, где 
Россия давно ничего не добивалась.  

— Вы ведь следили за олимпийским 
гольфом, вернувшимся в программу?

— В виде спорта, который я очень люблю, 
я очень переживала за Марию. Она настоящий 
герой. Дело в том, что «хол ин уан» и на трени-
ровке, где ты совершенно спокоен, редко кому 
удается сделать. То, что совершила Маша, — 
прекрасно для развития нашего гольфа! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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ВАЖНОВАЖНО

Всероссийский день гольфа 
под эгидой АГР стартовал 25 
сентября в Ейске. Праздник со-
брал 400 школьников из Ростов-
ской области. В городском пар-

ке, носящем имя легендарного Ивана 
Поддубного, на территории в 1 гектар уме-
стили 5 лунок паркового гольфа, 19 лунок 
из пластикового оборудования и 2 сетча-
тых рейнджа. Всего же, по самым скром-
ным подсчетам, праздник посетили более 
1000 зрителей. 

НОВАЯ ШОТЛАНДИЯ
Светлана Журова:  

«Результат Верчёновой  
 в Рио — победа для нашего 

гольфа»

В подмосковном клубе «Links National» состоялся любительский турнир «Golf 
digest super cup», собравший, несмотря на хмурую погоду, большое количество 
участников из мира политики, СМИ и шоу-бизнеса. 18 лунок прошли известные 
своей любовью к гольфу олимпийские чемпионы — фигурист Евгений Плющенко 
и конькобежка Светлана Журова. Перед сложным отбором в США соревнования 
посетила и лучшая российская гольфистка-профессионал Мария Верчёнова, по-
корившая олимпийскую лунку в Рио с одного удара. 

Китайский снукерист 
выиграл домашний 
«Шанхай Мастерс»

«Шанхай Мастерс»

1/4 ФИНАЛА
Стюарт Бинхэм — Али Картер — 5:1, Райан Дэй 
— Марк Селби — 3:5, Майкл Уайт — Стивен Магу-
айр — 1:5, Цзхюньху Дин — Майкл Холт — 5:3
1/2 ФИНАЛА
Цзюньху Дин — Стивен Магуайр — 6:3, Марк 
Селби — Стюарт Бинхэм — 6:5
ФИНАЛ
Цзюньху Дин — Марк Селби — 10:6

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Евгений Гомельский 
(второй справа) в компании друзей.
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Лидер ВОБ Александр 
Шпрыгин — о нападении  

на его автомобиль:  
«Не понимаю, зачем  

на меня давить»

У Александра Шпрыгина — лидера Все-
российского объединения болельщи-
ков — что ни день, то расстройство. В 
субботу скандально известного фаната 
допросили по делу о драке болельщи-
ков. Его организацию исключили из Рос-
сийского футбольного союза. А в ночь 
на понедельник неизвестные сожгли 
«Фольксваген Туарег» Шпрыгина у его 
дома на улице Дмитрия Ульянова.
«Это была одна из моих самых любимых 
машин. Очень хотелось бы, чтобы пре-
ступника нашли», — переживает он. Вот 
что Шпрыгин рассказал «МК».

— Фактически за поджогом машины я на-
блюдал в режиме онлайн. Волею судьбы выгля-
нул около 23.00 в окно, увидел огонь на капоте 
и уходящего человека — поджигатель это или 
просто прохожий, мне неизвестно. Натянув верх-
нюю одежду, я выскочил на улицу — а там уже 
трехметровое пламя, и на соседнюю машину 
все перекинулось. Машина сгорела. Позже ока-
залось: кто-то разлил горючую жидкость между 
капотом и лобовым стеклом. Я поразился, как 
быстро горят автомобили! Никому не пожелаю 
этого наблюдать. Вообще впервые попадаю в 
подобные жизненные перипетии. Хотя за рулем 
с 1998 года.

— Что это была за иномарка?
— «Фольксваген Туарег», ездил на ней 4,5 

года. Все мужчины любят машины, я не исключе-
ние. Это была одна из самых любимых машин, она 
мне подходила: мощная — 360 лошадиных сил, 
спортивная. Самая любимая — «Гелендваген», 
но на ней я попал в ДТП. Сгоревший «Фольксва-
ген Туарег» был застрахован по КАСКО, ущерб 
оценили примерно в 2 млн рублей. Новая в на-
стоящее время стоит 4,5 млн руб. С момента, 
когда я покупал авто, произошел скачок валют, и 
тех денег, которые я получу от страховщиков, на 
покупку новой не хватит. Пока планирую освоить 
новый вид транспорта — железную дорогу. В по-
недельник вечером мне нужно попасть на матч 
«Динамо» (Москва) и «Сибирь»…

— Ценности в машине были?
— Нет. Единственно, жалею об утраченном 

подарке болельщиков «Торпедо» — зарядке для 
айфона.

— Ваши предположения — кто мог под-
жечь машину?

— В последнее время угроз мне не поступа-
ло… Наверное, поджог как-то связан с субботой. 
Но как — не представляю. Что касается давления? 
Не понимаю вообще, зачем на меня давить, — 
ведь ВОБ распущен.

Кстати, вместе с машиной Шпрыгина сгоре-
ла машина его соседей по дому. «Фольксваген 
Туарег» был припаркован перед «Хендай Акцент» 
— на этой машине передвигался 52-летний мо-
сквич Виктор Георгиевич. «Мы не видели, кто 
поджигал. Выскочили, когда полыхали уже две 
машины — наша и Шпрыгина; раньше мы его не 
знали, на пожаре познакомились. Пытались за-
тушить, но огонь полыхал вовсю. Наша машина 
сгорела вся, восстановлению не подлежит. Она 
была не новая, но в очень хорошем состоянии. 
Иномарка застрахована по КАСКО, что-то, навер-
ное, выплатят, но вряд ли получится купить на эти 
деньги даже бывшую в употреблении машину», 
— пояснили расстроенные соседи.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

ДОПРОС —  
РАЗГОН — 
ПОДЖОГ 
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